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NOTAS PRODECON  

 
 

 

Ver video 

Entrevista a la Delegada de PRODECON en Durango, Ariadna Angón Alvarado, 
en La Voz de Durango TV. Tema: Declaración Anual y Servicios 
PRODECON (10/06/2020) 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_06_nota_la_voz_de_durango_delegada_durango.mp4
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Titular de PRODECON debe ser “independiente” al poder 

Asociaciones y organismos piden al Congreso que en el marco de la elección del 

titular de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) se elija a 

la persona mejor calificada e “independiente” respecto del Poder que lo propone. 

Recordar que el Senado de la República recibió del presidente Andrés Manuel 

López Obrador la terna para designar al titular de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, con los nombres de Ricardo Rodríguez Vargas, Carlos Alberto Puga 

Bolio y Martha Patricia Jiménez Oropeza. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente está conformada por el Procurador 

de la Defensa del Contribuyente, el Órgano de Gobierno de la Procuraduría, 

delegados regionales y asesores jurídicos. 

En ese sentido, consideran que al elegir al nuevo titular de la PRODECON, deberá 

tomarse en consideración, entre otros, que se trate de un profesionista que se haya 

caracterizado por su postura en pro de la defensa de los derechos de los pagadores 

de impuestos, que dé continuidad a la importante labor realizada en la Procuraduría 

hasta la fecha. 

Asimismo, que sea una persona reconocida por su basta experiencia y 

conocimientos tributarios y fiscales, pues ello resulta indispensable para la 

adecuada conducción de la institución. 

Para las organizaciones resulta fundamental que en la designación del nuevo titular 

de la PRODECON se considere la preparación técnica por sobre cualquier criterio 

y, además, se cumplan los requisitos descritos en la ley. 

“Para ocupar el cargo de Procurador, la Ley Orgánica de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente exige: (i) ser Ciudadano Mexicano, (ii) poseer título y 

cédula profesional de carreras afines a la materia tributaria, (iii) Contar con 

experiencia acreditada en materia fiscal de al menos, 5 años inmediatos anteriores 

a su designación, (iv) no haber ocupado la posición de secretario, subsecretario de 

Estado, titular de alguna entidad paraestatal del Gobierno Federal o haber sido 

funcionario del SAT o de la SHCP, en los últimos tres años, (v) no haber sido 

condenado por delito intencional que le imponga más de un año de prisión y (vi) ser 

de reconocida competencia profesional y honorabilidad”. 

 

https://siete24.mx/negocios/titular-de-prodecon-debe-ser-independiente-al-poder/
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La PRODECON se ha enfocado a la atención de personas de escasos recursos, 

donde el 84% de los servicios que presta se dirigen a personas físicas (asalariados, 

pensionados o jubilados) y casi el 90% de las problemáticas que atiende no rebasan 

los 20 mil pesos. 

Además, PRODECON, en conjunto con las autoridades fiscales, a través de sus 

funciones ha agilizado la recaudación en asuntos que involucran contingencias 

valuadas en varios miles de millones de pesos, en estricto cumplimiento de la 

legislación fiscal. 

Quienes se suman a esta petición son: Academia Mexicana de Derecho Fiscal, 

Asociación Nacional de Especialistas Fiscales A.C. Asociación Nacional de 

Abogados de Empresa, Colegio de Abogados, A.C., Asociación Mexicana en 

Dirección de Recursos Humanos, A.C., Barra Mexicana, Colegio de Abogados, 

A.C., Consejo General de la Abogacía Mexicana, Ilustre y Nacional Colegio de 

Abogados de México y el Instituto Mexicano de Contadores Públicos. 
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Peligran derechos humanos de contribuyentes: Contadores 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), efectuó un llamado al 

Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión para que reconozcan la función que la 

Procuraduría del Contribuyente (PRODECON) realiza y que no se le aplique el 

decreto de austeridad para evitar que los contribuyentes que atiende queden en 

estado de indefensión. 

“La Procuraduría del Contribuyente (PRODECON), cuyo perfil es de carácter 

esencialmente social, solo operará con un 25 por ciento de su presupuesto en la 

Delegación de Nayarit, y el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) en 

todo el país, estamos en desacuerdo”, dijo el Presidente de este Instituto en la 

entidad, Miguel Ángel González Molina. 

En rueda de prensa y acompañado de los líderes empresariales de Nayarit, 

González Molina destacó que este recorte presupuestal significa reducir la atención 

gratuita que la procuraduría ofrece a los contribuyentes de los sectores vulnerables, 

lo cual atenta contra los derechos humanos de esta población. 

“16 delegaciones de la Prodecon -aseguró- dejarán de operar aun cuando los 

resultados de su labor son positivos en la defensa de los derechos fiscales de los 

contribuyentes, al asesorarlos de manera ágil y sencilla, representarlos y atender 

sus quejas contra actos u omisiones de las autoridades fiscales federales”. 

En Nayarit, precisó el representante de los contadores, la Prodecon registra más de 

26 mil personas apoyadas con servicios gratuitos entre asalariados, jubilados, 

pensionados, profesionistas, amas de casa, comerciantes, agricultores, ganaderos, 

pescadores y estudiantes; cuando se les ha vulnerado en sus derechos como 

contribuyentes y pagadores de impuestos. 

“Prodecon -agregó- también garantiza los derechos humanos de los contribuyentes 

de las micro y pequeñas empresas, de recibir justicia en materia fiscal a través de 

diversos servicios completamente gratuitos y al Estado al coadyuvar en la 

recaudación de impuestos”. 

Para este efecto, González Molina convocó a la sociedad en general a firmar la carta 

abierta en apoyo a esta solicitud y que ya signaron Georgina Ocampo López, 

Presidente de Hoteles y Moteles del Sur; María Guadalupe Torres Meza, Presidente 

del Colegio de Consultores, y Jorge Berecochea Echevarría, Presidente de 

Coparmex. 

https://lanota-deldia.blogspot.com/p/noticiaspeligran-derechos-humanos-de.html
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Asimismo, también firmaron Juan Topete Rivas, Presidente del Consejo 

Empresarial; Maurilio Gutiérrez Mu, Presidente de CMIC; Fernando Durán Becerra, 

Presidente de Canacintra; Martín Mayorga Martínez, Presidente de la Federación 

de Abogados; José García Hernández por la CANACAR y Miguel Ángel González 

Molina, Presidente del IMCP. 
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IMCP se suma a la defensa del PRODECON; Hacen llamado a la ciudadanía 

PELIGRAN DERECHOS HUMANOS EN FAVOR DE LOS 

CONTRIBUYENTES… La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON); cuyo perfil es de carácter esencialmente social, solo operará con un 

25 por ciento de su presupuesto en la Delegación de Nayarit confirmó en Nayarit, 

Miguel Ángel González Molina, presidente del Instituto Mexicano de Contadores 

Públicos en Nayarit (IMCP), quien se unió al desacuerdo que se ha manifestado de 

manera generalizada en el país.    

LOS DEJARAN DESAMPARADOS 

En rueda de prensa, ofrecida esta mañana de jueves 11 de junio, en la sede de 

citado colegio, y acompañado de los líderes empresariales de Nayarit; González 

Molina destacó que este recorte presupuestal significa reducir la atención gratuita 

que la procuraduría ofrece a los contribuyentes de los sectores vulnerables, lo cual 

atenta contra los derechos humanos de esta población. 

“En el mes pasado, se publicó por ahí un decreto, donde se anunciaba un recorte al 

presupuesto de la PRODECON, se habla o más bien se manifiestan en dicho 

documento que es del 75%, básicamente pues para partidas que son esenciales 

para cubrir gastos como de renta, papelería y todo lo que la operatividad. También 

pues básicamente para poder seguir operando, lo que se puede ver es que la 

PRODECON  va tener que reducir las delegaciones, es decir las oficinas de 

atención a los contribuyentes, que al día de hoy son 30, se prevé una reducción de 

16 oficinas menos, es decir quedarían operando solamente 14, por lo cual pues 

básicamente y eso lo deducimos por lógica, que algunos estados se llevan a tener 

oficinas regionales, es decir y lo vemos por simple estadística de población, pues 

prácticamente creemos que a Nayarit lo absorbería la delegación de Jalisco, por lo 

tanto, vemos vulnerable el derecho de las personas, todavía vemos de vez en 

cuando vemos que algunos empresarios tiene el acceso a defensa fiscal, a defensa 

en materia de impuestos, pero a lo mejor de repente, la cadena  más vulnerable que 

es la clase trabajadora, los que perciben salarios, los pensionados, los jubilados, 

que también hacen uso de los servicios de PRODECON, y que sobre todo a veces 

no tienen los recursos para tomar esa defensa, tienen el problema de que ahora 

tuvieran que trasladarse al Estado a lo mejor de Jalisco, si esto sigue tal como lo 

estamos percibiendo al día de hoy, y pues lo cual generaría un gran problema, sobre 

todo a la población y a la población nayarita”.        

 

https://nnc.mx/categoria/nayarit/imcp-se-suma-a-la-defensa-del-prodecon;-hacen-llamado-a-la-ciudadania/1591755645
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CASO NAYARIT 

En Nayarit, la Prodecon registra más de 25 mil personas apoyadas con servicios 

gratuitos entre asalariados, jubilados, pensionados, profesionistas, amas de casa, 

comerciantes, agricultores, ganaderos, pescadores y estudiantes; cuando se les ha 

vulnerado en sus derechos como contribuyentes y pagadores de impuestos. 

“Entonces pues básicamente lo que venimos solicitando es que, se respete el 

presupuesto que se tiene, que en la selección de quien vaya a dirigir la PRODECON 

se  siga conforme a la ley, y que se respeten los requisitos tal y como vienen y sobre 

todo la PRODECON al tratarse de ser un organismo eminentemente social y de 

apoyo a todos los contribuyentes, y el personal o la gente que de repente requiere 

de un servicio, de apoyo, pues que se le siga brindando.   

-Creemos esencial que la PRODECON debe de seguir operando de manera normal, 

y con el presupuesto que ya tienen asignado”. 

Ante esta lamentable situación, el Instituto Mexicano de Contadores Públicos hace 

un respetuoso llamado al Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión para que 

reconozcan la función que la PRODECON realiza y que no se le aplique el decreto 

de austeridad para evitar que los contribuyentes que atiende queden en estado de 

indefensión. 

CONVOCATORIA 

De igual manera invita a la sociedad en general a firmar la carta abierta en apoyo a 

esta solicitud y que ya signaron el Colegio de Contadores Públicos, Coparmex, 

Consejo Empresarial, Federación de Abogados, Colegio de Consultores, 

CANACAR, CMIC, Canacintra y Hoteles y Moteles del Sur de Nayarit. 

INVITACIÓN A FORO VIRTUAL 

También se extiende la invitación para participar en el foro virtual “Los derechos 

humanos de los contribuyentes y Prodecon” este viernes 19 de junio de las nueve 

a las 13:00 horas. Mayores informes a los teléfonos 311214 1271 y 311 110 2466 y 

en las redes sociales en Facebook IMCP Nayarit e Imcp Nayarit. 
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Vamos todos por PRODECON, contadores públicos del país. 

Peligran derechos humanos en favor de los contribuyentes 

“La Procuraduría del Contribuyente, PRODECON; cuyo perfil es de carácter 

esencialmente social, solo operará con un 25 por ciento de su presupuesto en la 

Delegación de Nayarit y el IMCP en todo el país estamos en desacuerdo” asegura 

Miguel Ángel González Molina, Presidente de este Instituto en la entidad. 

En rueda de prensa y acompañado de los líderes empresariales de Nayarit; 

González Molina destacó que este recorte presupuestal significa reducir la atención 

gratuita que la procuraduría ofrece a los contribuyentes de los sectores vulnerables, 

lo cual atenta contra los derechos humanos de esta población. 

“16 delegaciones de la Prodecon dejarán de operar aun cuando los resultados de 

su labor son positivos en la defensa de los derechos fiscales de los contribuyentes, 

al asesorarlos de manera ágil y sencilla, representarlos y atender sus quejas contra 

actos u omisiones de las autoridades fiscales federales”. 

En Nayarit, la Prodecon registra más de 26 mil personas apoyadas con servicios 

gratuitos entre asalariados, jubilados, pensionados, profesionistas, amas de casa, 

comerciantes, agricultores, ganaderos, pescadores y estudiantes; cuando se les ha 

vulnerado en sus derechos como contribuyentes y pagadores de impuestos. 

“Prodecon también garantiza los derechos humanos de los contribuyentes de las 

micro y pequeñas empresas, de recibir justicia en materia fiscal a través de diversos 

servicios completamente gratuitos y al Estado al coadyuvar en la recaudación de 

impuestos”, concluye el líder de los contadores en Nayarit. 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos hace un respetuoso llamado al 

Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión para que reconozcan la función que la 

PRODECON realiza y que no se le aplique el decreto de austeridad para evitar que 

los contribuyentes que atiende queden en estado de indefensión. 

Para este efecto invita a la sociedad en general a firmar la carta abierta en apoyo a 

esta solicitud y que ya signaron Georgina Ocampo López, Presidente de Hoteles y 

Moteles del Sur; María Guadalupe Torres Meza, Presidente del Colegio de 

Consultores; Jorge Berecochea Echevarría, Presidente de Coparmex. 

 

https://radiovip-evolucion-auditiva.blogspot.com/2020/06/vamos-todos-por-prodecon-contadores.html
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Juan Topete Rivas, Presidente del Consejo Empresarial; Maurilio Gutiérrez Mu, 

Presidente de CMIC; Fernando Durán Becerra, Presidente de Canacintra; Martín 

Mayorga Martínez, Presidente de la Federación de Abogados; José García 

Hernández por la CANACAR y Miguel Ángel González Molina, Presidente del IMCP. 
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Coparmex respalda a PRODECON ante posible desmantelamiento 

OFRECE ESPALDARAZO COPARMEX…Tan pronto se dieran a conocer 

las  negras intenciones de la federación por desaparecer casi la mitad de las 

delegaciones de PRODECON en el país, entre las que pudiera estar la de 

Nayarit, COPARMEX en la entidad hace público su desacuerdo e inconformidad, al 

tiempo de ofrecer su espaldarazo para que esta siga activa y preste los servicios 

que ésta misma ofrece, no únicamente  a los empresarios si no a la sociedad en 

general como la más beneficiada. 

Es el propio presidente de COPARMEX en Nayarit, Jorge Berecochea Echevarría, 

quien amplió al respecto. 

“Es conveniente informar a ustedes, que a través  de la PRODECON, de acuerdo a 

sus medios, de  acuerdos conclusivos, ha acortado- a la recaudación del gobierno 

federal, de enero a mayo del 2020, la cantidad de 4 mil millones de pesos, como 

vemos, entonces la PRODECON si funciona y funciona bien para los efectos de 

recaudación en este sexenio  están muy marcados en su interés prácticamente 

recaudatorio. 

Adicional a ello, consideramos que la PRODECON, y que la administración pública 

federal nos la están desmantelando, como ya lo comento nuestro Presidente del 

Colegio nos la están desmantelando en dos rubro, a través de su presupuesto, de 

su órgano descentralizado y a través de  proponer una terna, que no reúne los 

requisitos mínimos, básicos  para llevar este encargo que son, básicamente la 

formación del titular a cargo de la PRODECON. 

–No tenemos grandes empresas, no tenemos grandes firmas, tenemos miles de 

micros y pequeñas empresas a las cuales, la PRODECON ayuda y ayuda a 

departir.  Solamente termino diciendo, que envió un mensaje al gobierno federal 

para que tome y reconsidere la decisión a la cual ha llegado, de forma unilateral por 

beneficio de los contribuyentes, que genera la recaudación en el Estado y en la 

federación, muchas gracias a todos y estoy a sus órdenes”. 

 

 

 

 

https://matutinografico.com/coparmex-respalda-a-prodecon-ante-posible-desmantelamiento/
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Auguran desaparición de 16 delegaciones de PRODECON 

Tras el decreto publicado el mes pasado en donde se anunciaba un recorte 

presupuestal del 65 por ciento a la Procuraduría de Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), el Instituto Mexicano de Contadores Públicos ( IMCP), aclara que 

están en desacuerdo con la medida. 

En conferencia de prensa, el titular de dicha organización, Miguel Ángel González 

Molina, acompañado de los líderes empresariales de Nayarit, aclaró que este 

recorte presupuestal significa reducir la atención gratuita que la procuraduría ofrece 

a los contribuyentes de los sectores vulnerables, lo cual atenta contra los derechos 

humanos de esta población. 

Se estima que 16 delegaciones de la PRODECON dejarán de operar y en Nayarit 

podría desaparecer, aun cuando los resultados de su labor son positivos en la 

defensa de los derechos fiscales de los contribuyentes, al asesorarlos de manera 

ágil y sencilla, representarlos y atender sus quejas contra actos u omisiones de las 

autoridades fiscales federales. 

En la Entidad, la instancia registra más de 26 mil personas apoyadas con servicios 

gratuitos entre asalariados, jubilados, pensionados, profesionistas, amas de casa, 

comerciantes, agricultores, ganaderos, pescadores y estudiantes; cuando se les ha 

vulnerado en sus derechos como contribuyentes y pagadores de impuestos. 

 

PRODECON también garantiza los derechos humanos de los contribuyentes de las 

micro y pequeñas empresas, de recibir justicia en materia fiscal a través de diversos 

servicios completamente gratuitos y al Estado al coadyuvar en la recaudación de 

impuestos. 

Ante esta situación hacen un respetuoso llamado al Ejecutivo Federal y al Congreso 

de la Unión para que reconozcan la función que la PRODECON realiza y que no se 

le aplique el decreto de austeridad para evitar que los contribuyentes que atiende 

queden en estado de indefensión. 

De igual manera invita a la sociedad en general a firmar la carta abierta en apoyo a 

esta solicitud y que ya signaron el Colegio de Contadores Públicos, Coparmex, 

Consejo Empresarial, Federación de Abogados, Colegio de Consultores, 

CANACAR, CMIC, Canacintra y Hoteles y Moteles del Sur de Nayarit. 

 

http://realidadessperiodico.com/?p=42495
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Rumbo a desaparecer 16 delegaciones de Prodecon en Nayarit 

Nayarit (OEM-Informex).-Tras el decreto publicado el mes pasado en donde se 

anunciaba un recorte presupuestal del 65% a la Procuraduría de Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), el Instituto Mexicano de Contadores Públicos ( IMCP), 

aclara que están en desacuerdo con la medida. 

En conferencia de prensa, el titular de dicha organización, Miguel Ángel González 

Molina, acompañado de los líderes empresariales de Nayarit, aclaró que este 

recorte presupuestal significa reducir la atención gratuita que la procuraduría ofrece 

a los contribuyentes de los sectores vulnerables, lo cual atenta contra los derechos 

humanos de esta población. 

Se estima que 16 delegaciones de la PRODECON dejarán de operar y en Nayarit 

podría desaparecer, aun cuando los resultados de su labor son positivos en la 

defensa de los derechos fiscales de los contribuyentes, al asesorarlos de manera 

ágil y sencilla, representarlos y atender sus quejas contra actos u omisiones de las 

autoridades fiscales federales. 

En la Entidad, la instancia registra más de 26 mil personas apoyadas con servicios 

gratuitos entre asalariados, jubilados, pensionados, profesionistas, amas de casa, 

comerciantes, agricultores, ganaderos, pescadores y estudiantes; cuando se les ha 

vulnerado en sus derechos como contribuyentes y pagadores de impuestos. 

Prodecon también garantiza los derechos humanos de los contribuyentes de las 

micro y pequeñas empresas, de recibir justicia en materia fiscal a través de diversos 

servicios completamente gratuitos y al Estado al coadyuvar en la recaudación de 

impuestos. 

Ante esta situación hacen un respetuoso llamado al Ejecutivo Federal y al Congreso 

de la Unión para que reconozcan la función que la Prodecon realiza y que no se le 

aplique el decreto de austeridad para evitar que los contribuyentes que atiende 

queden en estado de indefensión. 

 

 

 

 

 

https://www.eloccidental.com.mx/local/rumbo-a-desaparecer-16-delegaciones-de-prodecon-en-nayarit-5354100.html
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Oficinas de Prodecon en SLP en riesgo de desaparece 

Tras el anuncio de un posible recorte del 75% al gasto de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon), en SLP se corre el riesgo del cierre de las 

oficinas, que dejaría una afectación del 80% de los contribuyentes que acuden en 

busca de defensoría y justicia, aseguró Sergio Abraham López González delegado 

de la Prodecon en el estado.  

Agregó que la siguiente será decisiva para determinar si se cerrarán las puertas de 

la Prodecon en SLP, lo que llevaría a que se integre una oficina regional con 

municipios vecinos de otros estados y se determine el estado sede. Así mismo, 

aseguró que la nómina no se vería afectada ya que el recorte solo va sobre insumos 

y servicios básicos de mantenimiento de oficinas. 

Las alternativas de trabajo para las 8 personas contando al delegado de la Prodecon 

supeditados a una oficina regional, es realizar trabajo a distancia desde casa, como 

lo han realizado durante los días de contingencia sanitaria reviró el delegado, “desde 

la pandemia la Prodecon han hecho guardias deteniendo la atención presencial, 

pero continúa a través de medios remotos, correo, chat en línea, vía telefónica”. 

Aunque advirtió que la población más afectada en un 80% son los “contribuyentes 

de a pie”, que acuden directamente por ciertas limitaciones tecnológicas, falta de 

acceso a abogados o contadores o que incluso se trasladan desde otras ciudades 

del estado a la capital. 

“Donde se necesita la firma y documentos con la autoridad, dan el acompañamiento 

a esas personas, son las más afectadas porque ya no contarán con esa atención”. 

Reportó que durante 2019 se atendieron en la delegación de SLP más de 5 mil 

servicios divididos en distintos asuntos, como quejas, medios de defensa, 

procedimientos de mediación, entre otros y en lo que va del 2020 van más de 2 mil 

servicios, es durante los meses de abril y mayo cuando debido a las fechas de 

declaraciones de impuestos se intensifican las atenciones, en esos meses del 2020 

se atendieron más de 400 contribuyentes, el porcentaje de efectividad según refiere 

el delegado es de entre un 60 y 80%, “quiere decir que hay buenos resultados”. 

 

 

 

https://www.globalmedia.mx/articles/Oficinas-de-Prodecon-en-SLP-en-riesgo-de-desaparecer
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“Somos una delegación pequeña por el número de servidores y hemos realizado 5 

mil atenciones, para 8 personas es transcendental”, expuso. 

Dijo además que tanto algunas Cámaras Empresariales como Colegios de 

Profesionistas han buscado apoyarles y han realizado pronunciamientos en miras 

de que el presupuesto y la delegación de la Prodecon permanezca en SLP. 
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Adquisiciones por internet aumentan en México durante confinamiento 

Para prevenir y proteger de abusos a usuarios en sitios digitales a la compra-venta 

de productos o servicios, la senadora Sasil de León Villard, del PES, presentó un 

punto de acuerdo, para exhortar a la titular del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), a que vigile la correcta retención de impuestos derivado del uso de 

plataformas tecnológicas, aplicaciones informáticas y similares. 

También solicitó al titular de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), que brinde la asesoría necesaria a vendedores y usuarios, a fin de 

evitar retenciones excesivas por parte de dichos sitios electrónicos. 

Durante el confinamiento derivado de la pandemia por el Covid-19, dijo, la población 

ha recurrido a las plataformas digitales para adquirir distintos productos, también las 

ha usado para iniciar negocios en línea, a fin de obtener ingresos adicionales o 

incluso para sus sustentos económicos. 

Esto cobra relevancia, apuntó la legisladora, debido a que, a partir del 1 de junio, 

los operadores de los sitios denominadas market place o supermercados digitales 

deberán retener el porcentaje correspondiente al 16 por ciento de Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) y hasta 5.4 por ciento de Impuesto Sobre la Renta (ISR), según las 

ventas que cada ofertante realice y de acuerdo con el total de sus transacciones. 

Como ejemplo, expuso el caso de la plataforma Mercado Libre; mediante una 

publicación, el portal notificó a sus vendedores que comenzará a retener los 

impuestos correspondientes con un porcentaje máximo de 36 por ciento. 

Dicha parte proporcional es muy superior a la que resulta de la suma del IVA e ISR, 

que fue aprobado en el Congreso a finales del 2019, señaló. 

Ante la incertidumbre generada, es preciso que el SAT y la PRODECON cuenten 

con las herramientas suficientes para vigilar y sancionar a las plataformas que 

incurran en violación a la legislación, además, deben actuar para defender a los 

usuarios frente a posibles abusos, dijo De León Villard. 

Recordó que de acuerdo con datos de la firma IDC, las compras por internet en 

México han aumentado por el confinamiento, y se espera que al cierre de 2020 su 

máximo sea de 60 por ciento. 

 

https://www.lacapital.com.mx/noticia/80178-Adquisiciones_por_internet_aumentan_en_Mexico_durante_confinamiento
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El diciembre de 2019, indicó, se publicaron diversas modificaciones a la legislación 

de los ingresos por la enajenación de bienes o la prestación de servicios a través 

de Internet, mediante plataformas tecnológicas, aplicaciones informáticas y 

similares, y a la de la Ley del Impuesto sobre la Renta, con lo que se efectuarían 

retenciones de ISR e IVA en sus ventas. 

Hizo ver que en el documento se precisa que todas las personas físicas con 

actividad empresarial por enajenación de bienes o prestación de servicios, a través 

de plataformas digitales, están obligadas al pago de ISR. 

Las personas morales residentes en México o en el extranjero, establecidas de 

manera permanente en el país o en otra nación; entes o figuras jurídicas extranjeras, 

deberán efectuar una retención tomando como base los ingresos registrados en sus 

plataformas, sin incluir IVA, que tendrá el carácter de pago provisional, concluyó la 

senadora del PES. 

El punto de acuerdo fue turnado de manera directa a la Tercera Comisión de la 

Permanente del Congreso. 
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Desmienten nuevos impuestos a depósitos bancarios en Edomex 

“Totalmente falso” que quien reciba depósitos superiores a los 5 mil pesos en 

tarjetas bancarias deba pagar impuestos o informar sobre el origen de ese dinero a 

partir de este mes de junio, puntualizó Felipe Herrera Hernández, delegado estatal 

de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente  (Prodecon), en una reunión 

virtual con empresarios restauranteros y hoteleros del Estado de México. 

  

Ante la inquietud de empresarios, que participan en la Asociación de Bares y 

Restaurantes del Estado de México, por la difusión en redes sociales de que a partir 

de este mes se cobrarían impuestos a cada depósito o transferencia que se realice 

a tarjetas bancarias, Felipe Herrera señaló que es una información falsa. 

  

No hay ninguna reforma fiscal aprobada para que a partir de junio las personas que 

reciban depósitos arriba de los 5 mil pesos deberán declarar ante Hacienda de 

dónde y porqué recibieron dinero en sus tarjetas bancarias, ya sea de crédito o de 

débito, como se difunde en redes sociales,  puntualizó el delegado de la Prodecon. 

  

Las disposiciones fiscales que entraron en vigor a partir del 1 de junio son las 

relativas a ISR e IVA por la enajenación de bienes o prestación de servicios a partir 

de las plataformas digitales tecnológicas, puntualizó la Procuraduría en un 

comunicado.  

  

El delegado estatal sostuvo una reunión virtual con empresarios mexiquenses 

encabezados por Patricio González, presidente de la Asbar, en la que les informó 

que la Prodecon puede asesorar  y defender de forma gratuita a los contribuyentes 

ante abusos en el cobro de impuestos, multas y embargos que realicen autoridades 

de la Secretaría de Hacienda, SAT, Infonavit, IMSS y la Secretaría de Finanzas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/edomex/desmienten-nuevos-impuestos-depositos-bancarios-en-edomex
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Como retirar los recursos disponibles en la afore de un familiar fallecido 

 

 

https://palabrasclaras.mx/economia/como-retirar-los-recursos-disponibles-en-la-afore-de-un-familiar-fallecido/
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Cómo retirar los recursos disponibles en la afore de un familiar fallecido 

Si uno de tus familiares falleció recientemente por Covid-19 u otra enfermedad, 

descubre el proceso que debes seguir y los documentos que debes tener a la mano 

para acceder al ahorro pensionario que generó tu pariente a lo largo de su vida 

laboral. 

Luis Felipe Briseño, director de Relaciones Institucionales de la Asociación 

Mexicana de Afores, explicó que es fundamental conocer el Número de Seguridad 

Social (NSS) de la persona que tiene la cuenta de afore, así como el régimen en el 

que cotizó, es decir, si con la Ley del Seguro Social de 1973 o con la de 1997. 

“Si la persona ya falleció, los familiares tienen que ir a la subdelegación del IMSS 

en donde esté adscrito el empleo del trabajador. En el área de afiliación y vigencia 

le deben indicar los requisitos que le van a pedir para que sean acreedores a la 

pensión”. 

Los principales documentos que se solicitan son el acta de nacimiento y de 

defunción del familiar. Si eres el cónyuge de la persona que falleció, es importante 

que también lleves el acta de matrimonio, expuso. 

También se pedirá el estado de cuenta más reciente de la afore en el que ahorraba 

tu pariente. En caso de no saber en qué afore estaba, puedes marcar a SARTEL 

(55 1328-5000) y con los datos del NSS y el CURP podrás conocer la afore en la 

que se encontraba tu familiar. 

“El IMSS le dará una resolución de pensión y después debe acudir a la afore y 

debe solicitar lo correspondiente a la pensión. En la afore se le deberá entregar el 

ahorro voluntario que haya generado el trabajador y también le ayudarán a tramitar 

con el Infonavit para que se le entregue el ahorro generado en la subcuenta de 

vivienda”. 

¿Cómo saber si soy beneficiario? 

Gerardo López, abogado y experto en pensiones de la Universidad Panamericana, 

aclaró que los recursos que se hayan acumulado en la afore del fallecido no se 

pueden entregar a cualquier familiar o persona, sino únicamente al beneficiario que 

haya designado el trabajador. 

Detalló que la Ley del Seguro Social reconoce tres tipos de beneficiarios: 

esposa/esposo o cónyuge, hijos de hasta 16 o 24 años de edad en caso de que 

sigan estudiando y padres o abuelos del fallecido. 

http://www.elpulsolaboral.com.mx/mercado-laboral/22110/como-retirar-los-recursos-disponibles-en-la-afore-de-un-familiar-fallecido
https://factorcapitalhumano.com/consultoria/sistema-de-pensiones-en-mexico-lo-que-si-o-si-debes-saber-como-trabajador/2020/06/
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“Si el trabajador no registró a un beneficiario o se casó por segunda vez y no registró 

a su pareja, lo que pueden hacer es emitir un juicio ante la Junta Federal de 

Conciliación y Arbitraje para que se les reconozca con carácter de beneficiarios (…) 

los beneficiarios tienen 10 años para retirar los recursos de la afore”. 

Por otra parte, si tu familiar cotizó bajo la Ley de 1973 (antes del 1 de julio de 1997), 

lo que te deberán entregar, en caso de ser beneficiario, es alrededor de 50% de la 

subcuenta de retiro, el ahorro voluntario y los recursos de la subcuenta de vivienda, 

comentó López. 

Si el trabajador cotizó después del 1 de julio de 1997, tienes dos opciones: si el 

IMSS te da negativa de pensión, recibirás el ahorro de la subcuenta de Retiro, 

Cesantía en Edad Avanzada y Vejez en una sola exhibición, pero si la resolución es 

favorable, te otorgarán sólo la subcuenta de retiro y una pensión mensual. La 

negativa de pensión dependerá del número de semanas de cotización que haya 

registrado el trabajador. 

En caso de que exista algún problema o retraso en el proceso, los especialistas 

recomendaron acudir a la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo 

(Profedet), a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de 

Servicios Financieros (Condusef) o bien, a la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), para recibir asesoría puntual en esta materia.//Factor 

Capital Humano 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.gob.mx/profedet#1952
https://www.gob.mx/condusef
http://www.prodecon.gob.mx/
https://factorcapitalhumano.com/consultoria/como-retirar-los-recursos-disponibles-en-la-afore-de-un-familiar-fallecido/2020/06/
https://factorcapitalhumano.com/consultoria/como-retirar-los-recursos-disponibles-en-la-afore-de-un-familiar-fallecido/2020/06/
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NOTAS FISCALES  

 

 
Se regularizan facturas o los denunciamos.- AMLO 

 El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que tomarán acciones 

legales contra los emisores de facturas falsas y que mandarán avisos a los 

contribuyentes para que regularicen su situación. 

"Estos factureros que tenían despachos se hicieron ricos y ahora dejan a los 

contribuyentes con este problema entonces vamos a actuar legalmente contra esto 

es factureros y vamos a pedirle a la gente que fue sorprendida o que pensó que era 

legal o que podía serlo, les vamos a mandar sus avisos para que se regularicen, 

porque si no tendríamos que interponer 20, 30, 40 mil denuncias, querellas", explicó 

en conferencia matutina en Palacio Nacional. 

 

Alista SAT notificaciones para miles de mexicanos por fraudes fiscales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que "miles de mexicanos" 

serán notificados por el SAT para ponerse al corriente con sus impuestos, toda vez 

que se encontraron fraudes fiscales a través de facturas falsas. 

Pese a ello, adelantó que no procederán legalmente, sino a través de una 

notificación, pues muchos de los contribuyentes pudieron haber sido "engañados" 

por las famosas "factureras" contra quienes sí se actuará. 

Entonces vamos a actuar contra estos factureros y vamos a pedirle a la gente que 

fue sorprendida o que pensó que era legal, les vamos a mandar sus avisos para 

que se regularicen, porque si no tendríamos que interponer 20, 30, 40 mil denuncias, 

querellas, entonces vamos a buscar la forma de que se repare el daño, expresó 

durante la conferencia matutina de este viernes. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/se-regularizan-facturas-o-los-denunciamos-amlo/ar1964661?v=2
https://www.razon.com.mx/mexico/alista-sat-notificaciones-miles-mexicanos-fraudes-fiscales-205296
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Una reforma fiscal que grave a los de mayores ingresos, recomienda el FMI 

Entre las políticas de recuperación en economías avanzadas y en desarrollo una 

vez que pase la crisis de Covid-19, Kristalina Georgieva, directora gerente del Fondo 

Monetario Internacional (FMI), consideró que habrá margen para una reforma fiscal 

que incluya elevar las tasas impositivas máximas del impuesto sobre la renta de las 

personas físicas sin frenar el crecimiento, es decir, gravar más alto los ingresos de 

quienes perciben más. 

En cuanto a empresas, propuso que los países garanticen a sus sistemas tributarios 

la capacidad para captar parte apropiada de las ganancias extraordinarias 

percibidas por los ganadores de la crisis, incluidos los beneficios que parten de 

actividades digitales. Además, deberían aunarse esfuerzos para luchar contra los 

flujos ilícitos y eliminar las lagunas tributarias, tanto a escala nacional como 

internacional, expuso la líder del organismo financiero internacional. 

 

 
FMI sugiere cobrar más impuestos a empresas “ganadoras” de la crisis 

Ante la crisis económica generada por el coronavirus y la necesidad de más 

recursos, Kristalina Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario Internacional 

(FMI), dijo que los países podrían retener una parte de las “ganancias 

extraordinarias percibidas por los ganadores de la crisis”. 

“Los países podrían tomar medidas para que el sistema de tributación de 

sociedades capture una parte apropiada de las ganancias extraordinarias percibidas 

por los «ganadores» de la crisis, quizá también las derivadas de actividades 

digitales”, escribió Georgieva en un blog del FMI. 

En este sentido, dijo que es necesario una reforma tributaria y en el caso de algunas 

economías avanzadas y en desarrollo podrían elevar las tasas impositivas máximas 

del impuesto sobre la renta de las personas físicas sin frenar el crecimiento. 

 

 

 

Dora%20Villanueva
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/fmi-sugiere-cobrar-mas-impuestos-empresas-ganadoras-crisis-kristalina-georgieva-recaudacion-tributaria-reforma/
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Requerimientos suben recaudación en más de 80%: SAT 

La autoridad tributaria se puso las pilas para requerir los pagos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) incrementó los requerimientos con 

resultados positivos en la recaudación al incrementarla en más del 80 por ciento 

durante los primeros 4 meses del año. 

La cifras del SAT informan en el periodo de Enero-Abril se enviaron 147 mil 493 

requerimientos con los que se obtuvieron una recaudación de 3 mil 956.5 millones 

de pesos. 

En el 2019 para el mismo periodo la autoridad tributario emitió 121 mil 486 

requerimientos con los que obtuvo una recaudación de 751.5 mdp. 

 

 

Colaborarán Sener y UIF contra lavado de dinero 

La Secretaría de Energía (Sener) y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 

firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información con el objetivo 

de acabar con la impunidad y la corrupción. 

"A efecto de coadyuvar y cumplir con la política de cero tolerancia a la corrupción, 

establecida por el Gobierno de México, la Unidad de Inteligencia Financiera 

proporcionará información a la Secretaría de Energía respecto a cualquier tema 

vinculado con lavado de dinero y corrupción, entregando las notas de inteligencia y 

en su caso, presentando las denuncias correspondientes para llevar a cabo este 

mandato", aseguró la Sener, en un comunicado. 

 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1849/Requerimientos+suben+recaudaci%C3%B3n+en+m%C3%A1s+de+80%25%3A+SAT++
https://www.reforma.com/colaboraran-sener-y-uif-contra-lavado-de-dinero/ar1964262?v=4
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Pago de Walmart de México al SAT pone más presión a Alsea 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) unió los caminos de la operadora de 

restaurantes Alsea y de la minorista Walmart de México. 

En febrero, el SAT reclamó el pago de 10,559 millones de pesos a Walmart de 

México y Centroamérica (Walmex) y de 3,881 millones de pesos a Alsea, por 

adeudos relacionados a la operación de compra-venta de los restaurantes Vips en 

2014. 

Tras el reclamo del SAT, Walmex dijo que no crearía una provisión para dicho pago, 

ya que sus abogados externos y su administración consideraban que se contaba 

con todos los elementos para sostener la validez de las operaciones realizadas. 

 

 
Filtran lista de empresas evasoras de impuestos; deben 212 mmdp 

El periodista Carlos Pozos Soto, mejor conocido como “Lord Molécula” y que se ha 
hecho famoso en lo que va del sexenio entre los asistentes a las reuniones 
mañaneras del presidente Andrés López en el Palacio Nacional, difundió en el 
portal Cobertura 360 una lista de empresas, según su decir, fuertemente 
endeudadas con el Servicio de Administración Tributaria (SAT).MDdBWA4 .com.mx 

Sin embargo, en dicha lista no aparece el Grupo Elektra, propiedad de Ricardo 
Salinas Pliego, que tiene adeudos con el SAT por unos 32 mil 460 millones de 
pesos.MDdBWA4 Omnia.com.mx 

En paralelo, el rotativo El Imparcial, de influencia en el noroeste del país, publicó 
una nota fechada Tijuana, capital de Baja California, donde el abogado fiscalista 
Jorge Pickett Corona asegura que el SAT “alista denuncias en contra 
de defraudadores fiscales, por lo que las empresas deberán estar al corriente con 
sus pagos y no haber incurrido en la compra de facturas”.MDdBWA4 Omnia.com.mx 

 

 

 

 

https://elceo.com/mercados/reclamos-del-sat-unen-los-caminos-de-walmart-de-mexico-y-alsea/
http://www.omnia.com.mx/noticia/146954/filtran-lista-de-empresas-evasoras-de-impuestos-deben-212-mmdp
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Sugieren elevar deducible para los seguros médicos 

Ampliar la suma asegurada que se contrató en un seguro de 

gastos médicos mayores se puede lograr al elevar el pago 

del deducible originalmente contratado, explicó Recaredo Arias, director general de 

la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). 

En una videoconferencia, el directivo explicó que el gasto promedio en terapia 

intensiva o cuidados especiales de los asegurados que han enfermado por Covid-

19 es de 920 mil pesos, pero no todas las pólizas alcanzarían a cubrir este costo 

con la suma asegurada que su usuario contrató. 

 

 

 

Desmiente UIF exoneración a Billy Álvarez 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la secretaria de Hacienda desmintió 

que se haya exonerado a Guillermo Álvarez, presidente del Club Deportivo Cruz 

Azul. 

La dependencia aclaró que las versiones periodísticas que señalan eso mienten, 

porque carece de facultades para exonerar a una persona, pues es competencia de 

un juez. “La Unidad de Inteligencia Financiera aclara que no es facultad de esta 

institución absolver a las personas físicas o morales que tengan una investigación 

abierta por movimientos irregulares en el sistema financiero”. 

Guillermo Álvarez solicitó su derecho de audiencia y será escuchado dentro de las 

investigaciones que lleva a cabo la UIF. 

 

 

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.razon.com.mx/mexico/desmienten-exoneracion-billy-alvarez-205176
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Quiénes están obligados a presentar el aviso de socios o accionistas al RFC 

En el artículo 27 del Código Fiscal de la Federación (CFF) se integró en el 2020 la 

obligación para Personas morales de presentar un aviso en el RFC través del cual 

informen el nombre y la clave de los socios o accionistas, cada vez que se realice 

alguna modificación o incorporación respecto a estos (ver Artículo 27, Apartado B, 

fracción VI). 

En este sentido, el Artículo Cuadragésimo Sexto Transitorio de la Resolución 

Miscelánea Fiscal 2020 (RMF) indica que las personas morales que no tengan 

actualizada la información de sus socios o accionistas ante el RFC deberán 

presentar un aviso con la información correspondiente a la estructura con la que se 

encuentren en ese momento, a más tardar el 30 de junio de 2020. 

Fiscalia ha publicado una serie de análisis y guía sobre el tema, mismos que pueden 

consultarse a continuación. 

• Avisos de socios y accionistas al RFC: Con documentos protocolizados 
• Omisión de aviso de socios al RFC: Multa y suspensión de CSD 
• Socios o accionistas extranjeros ¿Aviso de actualización en junio? 
• Poco tiempo para nueva obligación de avisar al RFC sobre socios o accionistas 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/14112
https://www.fiscalia.com/publicaciones/14090
https://www.fiscalia.com/publicaciones/14084
https://www.fiscalia.com/publicaciones/13968
https://www.fiscalia.com/publicaciones/13951
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NOTAS COVID-19 
 

 

Rebasa México 133 mil casos confirmados de Covid 

La Secretaría de Salud reportó 587 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 

15 mil 944. 

De acuerdo con el reporte técnico diario, México acumula 133 mil 974 casos 

positivos, 4 mil 790 más que ayer. 

 

Rompe CDMX línea de Gatell 

El Gobierno de la Ciudad de México tomó distancia de las recomendaciones de la 

Federación en el combate al Covid-19. 

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunció el miércoles un programa de 

acción contra la epidemia por el que desplegó desde ayer a brigadistas casa por 

casa para llevar información y ubicar posibles contagios. 

 

Vamos en descenso en casos de COVID-19; no habrá rebrote: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este viernes que en México 

los casos de COVID-19 ya van a la baja. 

Al ser cuestionado sobre si se espera un rebrote en el país, el presidente señaló 

que no. 

"No (habrá rebrote). Nosotros ya vamos para abajo, en descenso, nos ha llevado 

tiempo pero ahí vamos, bajando. El doctor Hugo López-Gatell lo informa, lo explica, 

incluso ya en el Valle de México en la gráfica de ayer, ya demuestra que hay una 

disminución de casos nuevos de infectados", dijo. 

El jueves, la Secretaría de Salud reportó 20 mil 832 casos activos por coronavirus 

en el país. 

 

https://www.reforma.com/rebasa-mexico-133-mil-casos-confirmados-de-covid/ar1964265?v=5
https://www.reforma.com/rompe-cdmx-linea-de-lopez-gatell/ar1964495?v=4
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vamos-en-descenso-en-casos-de-covid-19-no-habra-rebrote-amlo
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Uso de cubrebocas reduciría hasta 40% la propagación de COVID-19: estudio 

Los cubrebocas podrían reducir la tasa de aumento de contagios 

de coronavirus hasta 40 por ciento, según investigadores que estudiaron la 

experiencia de lugares en Alemania que promovían su uso. 

Después de que la ciudad de Jena se convirtiera en una de las primeras en adoptar 

máscaras en el transporte público y tiendas el 6 de abril, los casos de nuevas 

infecciones en el municipio de 108 mil habitantes casi desaparecieron. 

La mayor parte del estado circundante de Turingia y en otros lugares de Alemania 

solo adoptaron la política de uso de barbijos días o semanas después, y los 

contagios en muchas de esas áreas continuaron propagándose, según un estudio 

del Instituto de Economía Laboral en Bonn. 

 

 

Proponen 10 años de cárcel por atacar a médicos 

Integrantes de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados acordaron una 

reforma para sancionar hasta con 10 años de prisión a las personas que agredan 

a trabajadores del sector salud. 

También aplica a quienes ataquen  cuerpos de emergencia o de las Fuerzas 

Armadas que participen en acciones de auxilio durante una contingencia sanitaria. 

 

 

Con llegada de turistas comenzó la reapertura en Quintana Roo 

La ocupación hotelera asciende a 12%, tras el indicador de 3% que presentó 

durante el paro de actividades. 

Con la llegada de los primeros turistas nacionales y extranjeros comenzó la 

reactivación de Quintana Roo, con una ocupación hotelera de 12%, tras el indicador 

de 3% que presentó durante el paro de actividades en abril y mayo, informó el 

gobernador de la entidad, Carlos Joaquín González. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/uso-de-cubrebocas-reduciria-hasta-40-la-propagacion-de-covid-19-estudio
https://www.reforma.com/proponen-10-anos-de-carcel-por-atacar-a-medicos/ar1964476
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Con-llegada-de-turistas-comenzo-la-reapertura-en-Quintana-Roo-20200611-0173.html
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Llama AMLO a vencer miedo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la ciudadanía vencer el temor 

del COVID–19 y prepararse para salir del confinamiento paulatinamente, pues ya 

comenzó el proceso de la “nueva normalidad”. 

“Tenemos que vencer no sólo la pandemia, sino también vencer nuestros temores, 

nuestros miedos, desde luego con cuidado, pero como ha pasado mucho tiempo 

con el confinamiento, sí hay temor a salir”, reconoció. 

 

Fumigación de calles por Covid-19 despierta furia social 

El rechazo y las inconformidades por la sanitización a causa de la pandemia 

generada por el Covid-19 son cada vez más violentos, ya que temen que lejos de 

eliminar el coronavirus, este virus sea el que estén aplicando a la población, por lo 

ayer realizaron actos vandálicos y saqueos en el municipio chiapaneco de Las 

Rosas. 

Fue un grupo de personas encapuchadas, que con el pretexto de inconformarse por 

la sanitización, saqueó y destrozó el Hospital Básico Comunitario del municipio de 

Las Rosas, así como la presidencia municipal y el domicilio del alcalde, además de 

quemar una ambulancia de traslado, lo que vulneró la integridad física del personal 

de salud que se encontraba en esos momentos. 

 

Querétaro reanudará actividades no esenciales el 17 de junio 

En Querétaro se reanudarán las actividades no esenciales, ya que el estado pasará 

a naranja (en el semáforo de riesgo epidemiológico), indicó el gobernador Francisco 

Domínguez. 

“A partir del 17 de junio, el semáforo de riesgo epidemiológico será de color naranja 

para el estado de Querétaro. Estamos próximos a comenzar la reactivación 

económica en nuestro estado de manera cauta, gradual y prudente”, precisó a 

través redes sociales. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-dejar-confinamiento-covid19-pandemia-nueva-normalidad-contagios-muertes-covid/
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/fumigacion-de-calles-por-covid-19-despierta-furia-social-5354228.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Queretaro-reanudara-actividades-no-esenciales-el-17-de-junio202012627
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Reforma en materia de pensiones no es para meter miedo ni quitar Afores: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la reforma que alistan en 

materia de pensiones no es para meter miedo ni quitar las Afores, sino lo que se 

busca es evitar que en las próximas administraciones los trabajadores reciban 

menos recursos en su retiro. 

“Aun cuando esto no nos va a afectar tanto a nosotros, porque empezará a ocurrir 

en menor proporción en 2024, pero en el siguiente gobierno y el que sigue tendrán 

un problema gravísimo, problema que se soslaya estalla.  No lo entendieron así 

algunos medios, que dijeron que íbamos a cambiar las reglas e iba a afectar a las 

administradoras, no es para meter miedo”. 

 

AMLO ASEGURA QUE REFORMA A PENSIONES BUSCA AYUDAR: “NO ES 

PARA METER MIEDO” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la reforma que alistan en 

materia de pensiones no es para meter miedo ni afectar a las Afores, ya lo que se 

busca es evitar que en la próxima administración los trabajadores reciban menos 

del país en su retiro. 

“No es para meter miedo”, afirmó en el salón Tesorería de Palacio Nacional. Lo que 

se trata es de ayudar a resolver un problema que se originó con la reforma llevada 

a cabo durante el gobierno de Ernesto Zedillo para que las pensiones de los 

trabajadores fuesen manejadas, administradas por estas Afores que se fueron 

creando, pero no se contempló para decirlos suavemente de que iban a ir perdiendo 

los trabajadores en vez de ganar, Andrés Manuel López Obrador, Presidente de 

México. 

 

 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-en-pensiones-no-es-para-meter-miedo-o-quitar-afores-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.reporteindigo.com/reporte/amlo-asegura-que-reforma-a-pensiones-busca-ayudar-no-es-para-meter-miedo/
https://www.reporteindigo.com/reporte/amlo-asegura-que-reforma-a-pensiones-busca-ayudar-no-es-para-meter-miedo/
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Denuncian jubilados falta de aumento a pensiones 

Jubilados del Hospital Civil denunciaron falta de aumento a las pensiones desde 

2017 por lo que el poder adquisitivo de alrededor de 150 pensionados se ha diluido 

en los últimos años, en este sentido, el representante de los Trabajadores de la 

Salud de Hospitales Civiles, Guadalupe Navarro Alvizo, solicitó una reunión con el 

Gobierno del Estado en busca de solución. 

“Hemos metido oficios del Hospital Civil con la señora (Gloria) Molina pero ella nos 

ignora, a todos los jubilados nos ignora… y estamos batallando”, dijo el jubilado del 

Hospital Civil ‘Dr. José Macías Hernández’ de Ciudad Victoria, “no nos han 

aumentado desde el 2017 que nos dieron un aumento del diez por ciento y de allí 

para acá el 2018, 2019 y 2020 no ha habido nada… no nos han aumentado nada”. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.latarde.com.mx/miregion/denuncian-jubilados-falta-de-aumento-a-pensiones/789502
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

En riesgo estabilidad política si falta presupuesto en 2021, alerta Lorenzo Córdova 

La falta de suficiente presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE) para las 

elecciones del próximo año podría poner en riesgo la estabilidad política y viabilidad 

del país, alertó el consejero presidente Lorenzo Córdova. 

Durante la conferencia virtual “2021: Perspectivas y retos de las instituciones 

electorales” organizada por la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales del 

Estado (FEDE) de Nuevo León, Córdova dijo que si bien la pandemia del covid-19 

ha complicado la situación económica de México y del mundo, es indispensable que 

las autoridades electorales cuenten con el presupuesto necesario para realizar las 

elecciones. 

 

 

Presupuesto del INE, fundamental para la estabilidad política: Córdova 

Permitir el adecuado desarrollo del proceso electoral federal 2020-2021 dotando a 

las autoridades electorales con suficiencia presupuestal, es fundamental para la 

estabilidad política para del país, dijo el consejero presidente del Instituto Nacional 

Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello. 

Añadió que poner en riesgo la estabilidad política -por el tema del dinero- colocaría 

en entredicho la viabilidad de México como país. 

Córdova reconoció que la pandemia provocada por el Covid-19 va a traer 

condiciones económicas muy desfavorables para el país, sin embargo, “correríamos 

un gran riesgo si por cuestiones presupuestales saboteamos o le negamos 

viabilidad a los procesos electorales; porque, al final del día, la paz pública, la 

gobernabilidad y la estabilidad económica dependen de procesos electorales 

legítimos”. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/ine-riesgo-estabilidad-politica-falta-presupuesto-elecciones
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/11/presupuesto-del-ine-fundamental-para-la-estabilidad-politica-cordova-8405.html
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Pretende Finanzas recortar 8% del presupuesto a las 16 alcaldías de CDMX 

La Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México 

propuso un ajuste de 8 por ciento, equivalente a 3 mil 497 millones 422 mil 708 

pesos, en el presupuesto asignado a las alcaldías este año, ante la reducción en la 

recaudación de impuestos y por los gastos extraordinarios para atender la crisis 

sanitaria por Covid-19. 

El recorte, de acuerdo con distintos alcaldes consultados, impactaría a los rubros 

de obras y compras, pues no se considera tocar el gasto corriente, es decir, pagos 

de salarios y servicios. 

 

 

Realizan pinta para que no se recorte el presupuesto para la atención a víctimas 

Familiares de personas desaparecidas de diferentes partes del país se 

manifestaron esta tarde en el Zócalo capitalino para exigir al gobierno 

federal que no se recorte el presupuesto a la Comisión Ejecutiva de Atención a 

Víctimas para poder seguir buscando a sus desaparecidos. 

Como parte de la movilización realizan una pinta en el pavimento frente a Palacio 

Nacional con l pregunta “¿Dónde están?”. 

El campamento se instaló el pasado jueves y aseguran que no se van a retirar hasta 

obtener una respuesta satisfactoria a sus demandas. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/capital/2020/06/12/pretende-finanzas-recortar-8-el-presupuesto-de-las-16-alcaldias-4500.html
https://www.adn40.mx/noticia/ciudad/notas/2020-06-11-16-20/realizan-pinta-para-que-no-se-recorte-el-presupuesto-de-busqueda-de-personas-desaparecidas
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Gobierno de AMLO recortó 17% su presupuesto en tecnología por Covid-19 

El gobierno federal recortó 17% su presupuesto destinado a Tecnologías de la 

Información (TIC) debido a la emergencia sanitaria provocada por la pandemia de 

Covid-19. Los recortes de abril a los capítulos 2000 y 3000 del presupuesto de la 

administración federal barrieron con el incremento en la inversión en tecnología que 

tenía prevista para este 2020, de acuerdo con datos de Select, consultoría 

especializada en Tecnologías de la Información y Comunicaciones. 

El gobierno invertirá 41% menos en consumibles y refacciones de cómputo, y 

menos 22% en telefonía, desarrollo de aplicaciones, consultoría, servicios de 

telecomunicaciones, servicios de infraestructura y arrendamientos. El único 

segmento en el que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

invertirá un mayor monto es la adquisición de licencias de software y de equipos de 

telecomunicaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/tecnologia/Gobierno-de-AMLO-recorto-17-su-presupuesto-en-tecnologia-por-Covid-19-20200611-0087.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Prevé Banxico morosidad estatal 

Quintana Roo, Morelos, Sinaloa, San Luis Potosí, Guerrero, Tabasco, Nayarit y 

Oaxaca son los Estados que más podrían deteriorar la cartera de crédito bancario 

empresarial, destaca el Reporte de Estabilidad Financiera del Banco de México. 

 

Las empresas que operan en estos estados tienen alta afectación por la pandemia 

del Covid-19 y pudieran carecer de ingresos para pagar los créditos bancarios que 

tomaron. 

 

Producción industrial sufre desplome histórico 

La suspensión de labores por la emergencia sanitaria provocó que la actividad 

industrial tuviera en abril pasado la peor caída en su historia, de acuerdo con datos 

del Inegi. 

El Indicador Mensual de la Actividad Industrial registró un retroceso real de 29.6% 

durante abril respecto al mismo mes de 2019, con base en cifras ajustadas por 

estacionalidad, su peor desempeño desde 1993, cuando inició su registro. 

El desplome superó las expectativas de los especialistas, así como las caídas 

alcanzadas en la crisis financiera de 2008-2009, e incluso a las registradas por el 

Efecto Tequila de 1995, cuando el sector retrocedió en su peor momento hasta 

17.5%. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/preve-banxico-morosidad-estatal/ar1964436?v=8
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/produccion-industrial-sufre-desplome-historico
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Caída de producción industrial obedece a 'amarga realidad' de economía por 

COVID-19: López Obrador 

La caída de 29.63 por ciento anual durante abril de la producción industrial en 

México obedece a la "amarga realidad" en materia económica que vive el país por 

la pandemia del COVID-19, dijo este viernes el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

"Esa caída que registra el Inegi (Instituto Nacional de Estadística y Geografía), eso 

lo tenemos medido y es sencillo de apreciarse porque se paralizó completamente el 

país (...) Esos datos obedecen a la amarga realidad que se tiene en materia 

económica", aseveró. 

El Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) descendió 29.63 por ciento 

anual durante el cuarto mes de 2020, de acuerdo con datos del Instituto. 

 
Prepara la 4T golpe a empresas ferroviarias 

La Cuarta Transformación prepara un golpe contra las empresas concesionarias 

ferroviarias, tanto de carga como de pasajeros. 

Mediante un proyecto para transformar el sistema ferroviario nacional, el gobierno 

federal busca recuperar el control y fijar un plan rector de 50 años con un marco 

legal, regulatorio y fiscal que ofrezca beneficios a todos los sectores y no sólo a las 

empresas que “toman decisiones siguiendo sus propios intereses” o que han 

invertido obedeciendo “a compromisos político-electorales, que no brindaron los 

beneficios sociales que proclamaban”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/caida-de-produccion-industrial-obedece-a-amarga-realidad-de-la-economia-lopez-obrador
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/caida-de-produccion-industrial-obedece-a-amarga-realidad-de-la-economia-lopez-obrador
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/prepara-la-4t-golpe-empresas-ferroviarias
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sistema-ferroviario
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Producción industrial sufre máximo impacto; cae 29.6% 

La actividad industrial en México registró una contracción histórica en abril de este 

año, debido al cierre de actividades a nivel nacional e internacional para contener la 

propagación de la pandemia de Covid-19, lo que provocó caídas en este sector 

superiores a 25 por ciento en su comparación mensual y anual, pero a su interior 

algunos subsectores presentaron desplomes de más de 80 por ciento. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) reportó que la producción 

industrial en México, que aporta alrededor de 30 por ciento del Producto Interno 

Bruto (PIB) se hundió 29.6 por ciento en abril de 2020 respecto a igual mes del año 

pasado, con lo que sumó 19 meses con caídas anuales de manera continua, y su 

retroceso más pronunciado en la historia de este indicador, para el cual hay datos 

desde 1994. 

 

Suman décadas sin políticas favorables 

En materia de transporte ferroviario de pasajeros, el proyecto Gran Visión Sistema 

Ferroviario Mexicano explica que la oferta ha sufrido las consecuencias de políticas 

públicas sexenales en las últimas tres décadas. 

El servicio de pasajeros que se brinda es prácticamente nulo comparado con el dado 

hasta 1990; en 2000 se contaba con 200 coches para servicio de pasajeros; en 2006 

sólo fueron 60. Para 2015 se incrementó a 120 debido a la apertura del tren 

suburbano y otros trenes turísticos menores. 

 

Apoyan Senadores adecuar leyes por entrada en vigor de T-MEC 

Este martes se llevó a cabo una mesa de trabajo que tuvo como tema principal el 

Proyecto de la Ley de Infraestructura de la Calidad y T-MEC, organizada por la 

Comisión de Hacienda y Crédito Público del Senado de la República. 

En el espacio, la senadora Nancy de la Sierra, se pronunció por adecuar dicha ley 

para que sea apropiada a todos los acuerdos internacionales, así como eliminar 

cualquier disposición que ponga en desventaja a los productos nacionales respecto 

a los productos extranjeros. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/produccion-industrial-abril-peor-caida-historia-205164
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/suman-decadas-sin-politicas-favorables
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/apoyan-senadores-adecuar-leyes-por-entrada-en-vigor-de-t-mec/123805
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¿Cómo te afectará el aumento de tarifas de CFE? 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) aplicará un aumento, de 468% a 811%, 

a las tarifas por el Servicio de Transmisión a los titulares de los Contratos de 

Interconexión Legados, que cuenten con centrales de generación de energía 

eléctrica con fuentes renovables o cogeneración eficiente. 

A través de su filial CFE Intermediación de Contratos Legados, publicó en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) lo que serán los nuevos cargos, esto luego de que 

la Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobará los ajustes. 

 

Los árbitros económicos ya son austeros; Cofece, IFT y CRE tienen subejercicio 

Los tres organismos reguladores que Morena en el Senado quiere desaparecer por 

considerarlos onerosos, en realidad se han apretado el cinturón durante todo el año. 

Entre enero y abril pasados, la Comisión Federal de Competencia Económica 

(Cofece), el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) ejercieron un gasto menor al que el Congreso de la 

Unión les autorizó para dicho periodo. 

 

Congelan golpe a energías renovables 

El primer juzgado especializado en materia económica otorgó una suspensión 

definitiva a Defensa Colectiva en contra de la Política de Confiabilidad, Seguridad, 

Continuidad y Calidad del Sistema Eléctrico Nacional (SEN). En la sentencia se lee 

“que se suspendan todos los efectos del acuerdo. Que se suspendan todos los 

efectos y consecuencias de este acuerdo”. 

En entrevista, Miriam Grunstein, analista del sector de energía y una de las 

abogadas que interpuso la demanda, manifestó que estas acciones permitirán a las 

empresas y a los proyectos afectados seguir operando con normalidad e 

interconectarse a la red. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/como-te-afectara-el-aumento-de-tarifas-de-cfe/123781
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-arbitros-economicos-ya-son-austeros-cofece-ift-y-cre-tienen-subejercicio/1387761
https://www.dineroenimagen.com/mercados/congelan-golpe-energias-renovables/123822?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/mercados/congelan-golpe-energias-renovables/123822?categoria=%22dinero%22
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Peso dominante: Dólar se hunde 1.28% tras coquetear la barrera de los $23 

El dólar deja respirar el peso en el arranque del inicio de semana, tras coquetear la 

barrera de los veintitrés por el nerviosismo económico.  

A la 1:45 de la mañana, el dólar tocó un nivel máximo de 22.7691 pesos.  

 

“Hay margen para asumir deuda hasta por 2% del PIB para ayudas por desempleo” 

En un foro, Movimiento Ciudadano plantea establecer un ingreso mensual de 3,686 

pesos durante tres meses, con ello se ayudaría a 20 millones de personas. 

Pese a la presión que hoy viven las finanzas públicas, existe un espacio de 2% del 

Producto Interno Bruto(PIB) para que se pueda asumir deuda y establecer medidas 

que ayuden a la población a enfrentar la crisis económica que se vive por la 

pandemia del Covid-19. 

 

Impugnará Sener suspensión a política eléctrica 

La Secretaría de Energía (Sener) anunció que apelará la suspensión definitiva que 

otorgó hoy el poder judicial a su nueva política de confiabilidad. 

 

La dependencia considera que su acuerdo tiene un fundamento legal y 

constitucional, al ser encargada de la planeación y control del Sistema Eléctrico 

Nacional (SEN)."La política de confiabilidad establece criterios técnicos para la 

incorporación confiable, progresiva y acelerada de la energía de cualquier técnica 

de generación incluyendo las renovables, destacando también la generación 

distribuida, la electromovilidad, redes inteligentes y reservas de capacidad 

operativa", dijo la dependencia en un comunicado. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/peso-dominante-dolar-se-hunde-128-tras-coquetear-la-barrera-de-los-23/123823
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hay-margen-para-asumir-deuda-hasta-por-2-del-PIB-para-ayudas-por-desempleo-20200611-0157.html
https://www.reforma.com/impugnara-sener-suspension-a-politica-electrica/ar1964447?v=6
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Alertan bancos alza en fraudes por internet 

Los bancos del País han detectado un aumento en los intentos de fraude en el 

comercio en línea durante el confinamiento por pandemia de Covid-19, informó el 

Banco de México (Banxico) en su Reporte de Estabilidad Financiera de junio de 

2020. 

"Las instituciones financieras han detectado un aumento en los intentos de fraude 

en compras por internet que por las medidas de distanciamiento sanitario se han 

incrementado y presentan mayor superficie de exposición", explicó el instituto 

central. 

 

Extinguir reguladores generará incertidumbre y desconfianza: México Evalúa 

La iniciativa de ley para extinguir al IFT, la Cofece y la CRE afectará el desarrollo 

de los mercados, coartará toda certidumbre y confianza en las actividades de 

regulación y protección a la competencia económica del Estado, señala México 

Evalúa. 

“Se modificarían sustancialmente los objetivos y la conformación de los órganos 

reguladores y de la autoridad de competencia, en detrimento de la especialización 

que requieren”, asegura la organización en un comunicado. 

El impacto se daría en la inversión y bienestar de los mexicanos pues al integrar a 

la autoridad de competencia con reguladores de sector en un solo órgano, la 

Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) se verá debilitada. 

 
La mitad de los clientes de BBVA son 100% digitales 

BBVA México, el banco de mayor presencia en el sistema, dio a conocer que la 

mitad de sus 21.5 millones de clientes son 100 por ciento digitales. En los pasados 

5 años, los usuarios que emplean esta tecnología se multiplicaron por 10.  

Hugo Nájera, director general de soluciones a clientes explica que actualmente 82 

por ciento de las transacciones se ejecutan por canales digitales y anunció la puesta 

en marcha de una aplicación especializada para empresas. 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/extinguir-reguladores-generara-incertidumbre-y-desconfianza-mexico-evalua
https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/economia/022n3eco
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia Matutina de AMLO 

  

 

 

De Xalapa a Cuernavaca: así será la nueva gira de AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó este viernes que llevará a 

cabo una segunda gira por el país a partir del próximo lunes. 

Esta comenzará en Xalapa, Veracruz, el día lunes, para dirigirse el martes 

a Tlaxcala. 

El miércoles, el presidente planea estar en Puebla, el jueves en Pachuca y el 

viernes terminar en Cuernavaca, Morelos, expuso en su conferencia de prensa 

matutina. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-12-de-junio-5354533.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/de-xalapa-a-cuernavaca-asi-sera-la-segunda-ruta-de-la-gira-de-amlo
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Se registra nuevo microsismo en la CDMX; es el tercero en esta semana 

Un nuevo microsismo ocurrió este viernes en la Ciudad de México, informó 

el Servicio Sismológico Nacional (SSN). 

A través de su cuenta de Twitter, el organismo detalló que el movimiento telúrico 

tuvo una magnitud de 1.8. Su epicentro fue 2 kilómetros al suroeste de la 

alcaldía Álvaro Obregón. 

La Secretaría de Gestión de Riesgos y Protección Civil de la Ciudad de 

México informó en su cuenta de Twitter que no se registraron daños. 

 

Critican a CNDH por no impugnar acuerdo sobre FA 

Académicos, senadores y activistas cuestionaron que la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH) no presente recursos legales contra el acuerdo que 

permite a las Fuerzas Armadas actuar en labores de seguridad y criticaron la 

independencia de su titular Rosario Piedra. 

 

El colectivo #SeguridadSinGuerra presionó para que la CNDH presentara una 

acción de inconstitucionalidad contra el acuerdo del 11 de mayo, pero hoy, al vencer 

el plazo para hacerlo, el organismo argumentó que estaba impedido legalmente por 

no ser una ley. 

 

Impactará el recorte ambiental en CDMX 

El decreto de austeridad presidencial recortará tareas en las comisiones de Áreas 

Naturales Protegidas, biodiversidad, manejo de bosques y agua, con afectaciones 

en la Ciudad de México, advirtieron especialistas. 

"Estamos viviendo un debilitamiento de las instituciones encargadas de la gestión 

ambiental", apuntó el consultor Luis Fueyo en videoconferencia del Seminario 

Universitario de Sociedad, Medio Ambiente e Instituciones (Susmai). 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/se-registra-nuevo-microsismo-en-la-cdmx-es-el-tercero-en-esta-semana
https://www.reforma.com/critican-a-cndh-por-no-impugnar-acuerdo-sobre-fa/ar1964282?v=3
https://www.reforma.com/impactara-el-recorte-ambiental-en-cdmx/ar1964368
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Sobrará 76% de energía en 2024.- CFE 

Con la entrada en operación en los próximos años de centrales eléctricas que ya 

cuentan con permisos, para el 2024 la capacidad de generación en el País será de 

102 mil megawatts (MW), mientras que la demanda máxima estimada de sólo 58 

mil, con lo que existirá una sobreoferta de energía equivalente al 76 por ciento de la 

capacidad, señaló la CFE. 

"Vamos a tener una sobrecapacidad instalada, y eso obviamente nos indica que va 

a haber muchas centrales eléctricas que no van a producir y van a estar paradas", 

dijo Mario Morales, director de Intermediación de Contratos Legados de la CFE.El 

directivo explicó que en el 2019, la demanda máxima en el País fue de 49 mil MW 

y que actualmente la capacidad de generación es de 81 mil 500 MW, es decir, que 

existen 32.5 mil MW sobrantes. 

 

Suspende UNAM hasta el 31 de octubre actividades en el extranjero 

Con el propósito de prevenir la propagación de la pandemia entre la comunidad 

universitaria, el rector Enrique Graue emitió un acuerdo por el que a partir de hoy y 

hasta el 31 de octubre de 2020 se suspende la asistencia de universitarias y 

universitarios a reuniones académicas o culturales como: cursos, conferencias, 

congresos, seminarios, mesas redondas y talleres, entre otros, en instituciones del 

extranjero. 

Asimismo, quedan suspendidas las visitas de intercambio académico internacional 

y la recepción de visitantes académicos para la realización de estancias académicas 

o de investigación.  

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/sobrara-76-de-energia-en-el-2024-cfe/ar1964502
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/06/11/suspende-unam-hasta-el-31-de-octubre-actividades-en-el-extranjero-3240.html
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AMLO, por conciliar en el caso Notimex 

Viernes 12 de junio de 2020. Ante la suspensión del servicio informativo de la 

Agencia de Noticias del Estado Mexicano (Notimex), instruido por la Junta de 

Gobierno de la empresa para acatar el laudo de la Junta Federal de Conciliación y 

Arbitraje frente al conflicto laboral con el Sindicato Único de Trabajadores 

(Sutnotimex), el presidente Andrés Manuel López Obrador planteó “que se respete 

la ley, lo que ha decidido la autoridad, y al mismo tiempo se busque la conciliación; 

que se dialogue y se llegue a un acuerdo. 

No hay que estar agrediéndose, sino buscar el diálogo con apego a la legalidad y a 

lo que es justo; creo que se va a resolver este problema, dijo. Informó que el vocero 

de la Presidencia, Jesús Ramírez, y la titular de la Secretaría del Trabajo, Luisa 

María Alcalde, ayudarán en la intermediación y en el arreglo. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/12/amlo-por-conciliar-en-el-caso-notimex-7007.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Siguen las tensiones entre Trump y los mandos militares 

Nueva York. En Seattle los manifestantes han establecido una “zona autónoma” 

cooperativa sin policías que provocó que Donald Trump ordenara a la alcalde 

retomarla, y ésta le respondió que mejor se regresara a su búnker, mientras 

continuaron las tensiones entre el comandante en jefe y los mandos militares. 

“Fue un error”, declaró el general Mark Milley, el oficial militar de más alto rango del 

país quien preside el estado mayor, al disculparse por haber participado en la ahora 

famosa caminata de Trump a través de la Plaza Lafayette la semana pasada 

despues de que manifestantes pacíficos fueron violentamente expulsados con gas 

lacrimógeno y balas de hule, para tomarse una foto con una biblia frente a una 

iglesia. “No debería de haber estado ahí… Mi presencia en ese momento y en ese 

ambiente creó una percepción de las fuerzas armadas involucradas en política 

doméstica”, afirmó en un videomensaje a la Universidad Nacional de Defensa. 

 

 
ONU reporta 94 mil desplazados desde enero por la guerra en Yemen 

Saná. La agencia de la ONU para los refugiados anunció el jueves que más de 94 

mil personas han sido desplazadas y forzadas a abandonar sus hogares en varias 

partes de Yemen desde enero, una estadística que refleja la devastación causada 

por la guerra civil en el país más pobre del mundo árabe. 

“El conflicto actual en Yemen continúa desplazando a personas de sus hogares 

mientras luchan por sobrevivir", tuiteó el Alto Comisionado de las Naciones Unidas 

para los Refugiados (ACNUR). 

 

 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/11/trump-ordena-recuperar-zona-autonoma-en-seattle-1024.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/11/onu-reporta-94-mil-desplazados-desde-enero-por-la-guerra-en-yemen-3847.html
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La burocracia estanca las ayudas sociales en medio de la pandemia en Perú 

Antes de que empezara la pandemia en Perú, el fiscal de crimen organizado Juan 

Carrasco era quien investigaba y desbarataba bandas de extorsionadores y sicarios 

en Lambayeque, al norte del país. 

 En abril, esa región fue gravemente afectada por el colapso de los hospitales, la 

falta de implementos de bioseguridad y la mayor letalidad de la covid-19 en el país. 

Ahora Lambayeque suma 636 fallecidos por coronavirus y el fiscal dedica su tiempo 

a asistir enfermos. 

 

“No veo en Brasil nada que amenace la democracia” 

El Gobierno de Jair Bolsonaro cumple la Constitución y la democracia brasileña no 

corre ningún peligro, sostiene Hamilton Mourão (Porto Alegre, 67 años), pese a las 

señales de deseos de ruptura que envían el mandatario y sus aliados.  

“La democracia está funcionando plenamente, todas las instituciones operan de 

manera independiente”, asegura el vicepresidente de Brasil, un general en la 

reserva que ahora lidera también el Consejo de la Amazonia, que reúne varios 

ministerios para discutir acciones de protección del bosque tropical. 

En una conversación de 25 minutos por videoconferencia con EL PAÍS y otros tres 

medios internacionales, el miércoles, —en la que cada periodista solo podía hacer 

dos preguntas, enviadas con antelación y sin opción a repreguntar—, Mourão niega 

que exista una amenaza de golpe de Estado o de autogolpe y minimiza los ataques 

a la democracia que han partido del propio Gobierno.  

 

 
 
 
 
 

https://elpais.com/sociedad/2020-06-11/la-burocracia-estanca-las-ayudas-sociales-en-medio-de-la-pandemia-en-peru.html
https://elpais.com/sociedad/2020-03-06/colombia-y-peru-registran-su-primer-caso-de-coronavirus.html
https://elpais.com/internacional/2020-06-11/no-veo-en-brasil-nada-que-amenace-la-democracia.html
https://elpais.com/noticias/jair-messias-bolsonaro/
https://elpais.com/internacional/america/2020-06-07/bolsonaro-oculta-parte-de-los-datos-oficiales-sobre-la-pandemia-y-levanta-una-ola-de-criticas.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

CAPITANES 

Arrinconados Fiscalmente 

Muy pocas empresas se han aventurado a los juzgados federales para tratar de 

lograr algún beneficio fiscal ante la brutal caída de ingresos por la pandemia de 

Covid-19 y la negativa del Gobierno de darles un respiro. 

En mayo trascendió un amparo de Bansí, el banco tapatío que comanda Jorge de 

Jesús Montes, que no logró su propósito de que se le permita presentar 

declaraciones provisionales de ISR en condiciones más benéficas. 

Hay otra empresa que lo intentó. Se trata de Grupo Gigante, a cargo de Federico 

Bernaldo, en particular las filiales Lomas Verdes, Guadalvilla, Covilla, Divena y 

Arbokel, todas del sector inmobiliario. 

El 8 de mayo, las empresas se ampararon. Alegaron que los pagos provisionales 

de ISR se están haciendo con base en el coeficiente de utilidad de 2019, que no 

refleja la realidad creada por la pandemia, y afirmaron necesitar "de manera 

desesperada" el dinero que se paga al SAT para mantener sus operaciones. 

No funcionó. El 3 de junio, el juez Manuel Camargo negó una suspensión definitiva 

que hubiera permitido pagos provisionales más reducidos, sin el riesgo de 

sanciones del SAT, como la cancelación de sellos digitales para expedir facturas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-06-12/op181862
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DESBALANCE  

A los pies del SAT 

Los contribuyentes que casi están a los pies del fisco y a su servicio son nada más 

y nada menos que los de la economía digital. Nos dicen que ya es común ver el ir y 

venir de repartidores de comida por medio de apps a las afueras de las oficinas 

centrales del Servicio de Administración Tributaria (SAT), que tiene como jefa 

a Raquel Buenrostro. Hacen sus entregas en bici o moto repartidores de las 

principales empresas extranjeras que operan en México, algunas de ellas todavía 

renuentes a contribuir con los impuestos correspondientes que obtienen por sus 

ganancias. Nos dicen que no sería mala idea que, así como a los artistas plásticos 

se les permite pagar impuestos con obras, lo mismo se podría hacer con los 

repartidores, y que algunas de sus entregas valgan para ponerse a mano, aunque 

no se salvarían del trámite para comprobar que están al corriente. 

 

DAVID COLMENARES PÁRAMO 

Signos y Señales 

Fiscalizando en la crisis 

El autor es el Auditor Superior de la Federación 

Existen dos importantes sistemas de organización política en el mundo: los países 

federales y los unitarios o centralistas. En los primeros coexisten soberanías de 

diferentes órdenes de gobierno y en los segundos solo una. Los federales no llegan 

a 30, pero son los más grandes del mundo; los demás –la mayoría– son gobiernos 

unitarios. México es un país federal, lo que no significa sea descentralizado, 

particularmente han sido sensibles los temas tributario y presupuestal. 

El acuerdo se materializó hace casi 40 años cuando el secretario de Hacienda era 

David Ibarra Muños y los estados cedieron facultades recaudatorias al gobierno 

federal, dejándoles la responsabilidad de recaudar para recibir después una parte 

de lo recaudado. 

Se forma la recaudación federal participable, donde se agrupan todos los ingresos 

corrientes con los que se calculan las participaciones, y se hacen pagos 

provisionales, y las cifras definitivas son las de Cuenta Pública (CP) cuando es 

presentada a la Cámara de Diputados. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/los-pies-del-sat
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/david-colmenares-paramo/fiscalizando-en-la-crisis
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ALBERTO AGUILAR 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Regalías quid First Majestic vs SAT, Buenrostro factor y más con T-MEC 

Esta semana en un pronunciamiento inédito el presidente Andrés Manuel López 

Obrador demandó el apoyo del gobierno canadiense para que inste a sus mineras 

a saldar sus adeudos fiscales. 

La referencia tiene que ver con el viejo asunto de First Majestic que lleva Adrián 

Guerra y que en mayo demandó a México en el TLCAN, acuerdo que prescribe el 1 

de julio. 

First Majestic que preside Keith Neumeyer invocó el Capítulo II para validar su 

posición de inversionista frente al Estado. De aquí a agosto hay un lapso de 

conciliación. La disposición de la titular del SAT Raquel Buenrostro quien rechazó 

un preacuerdo que ya se tenía con Margarita Ríos-Farjat. 

 

OSCAR MOHA 

Valor de la palabra 

Abrir templos... pagar impuestos 

Ante la urgencia de miles de pastores y sacerdotes para que autoridades de los 

diferentes niveles de Gobierno permitan cuanto antes la apertura de los templos, el 

Sistema de Administración Tributaria (SAT) advierte a los Ministros de Culto que 

ellos y ellas no pagarán Impuesto Sobre la Renta (ISR) si es que su salario es menor 

a 2 mil 650 pesos mensuales, pero que todos deberán habilitar su buzón y actualizar 

sus medios de contacto, ya que de no hacerlo, a partir del próximo 30 de septiembre 

Hacienda entenderá que se oponen a una notificación que eventualmente les 

hicieran llegar 

En un comunicado oficial con el número de folio 2604170, la Secretaría de Hacienda 

también recuerda la obligación a las Asociaciones Religiosas para inscribir ante el 

Registro Federal de Contribuyentes a todos los Ministros de Culto, quienes deberán 

reportar sus ingresos mes a mes, como cualquier contribuyente. Para el SAT, 

cualquier persona que aun cuando no esté dada de alta como “Ministro de Culto”, 

pero cumpla funciones de dirección, representación u organización. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Regalias-quid-First-Majestic-vs-SAT-Buenrostro-factor-y-mas-con-T-MEC-20200612-0014.html
https://www.ejecentral.com.mx/valor-de-la-palabra-abrir-templos-pagar-impuestos/


 

 

67 
 

OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

¿Reencarrilar o descarrilar? 

Ahora que el proyecto del Tren Maya es una de las obras insignia de la 

autodenominada Cuarta Transformación, el gobierno actual busca efectuar cambios 

radicales en el sector del transporte ferroviario, que le posibiliten tomar el control 

sobre éste, luego del desmantelamiento paulatino que había experimentado el 

sistema desde el gobierno del presidente Ernesto Zedillo, en el que se promovió su 

privatización aduciendo entonces su baja rentabilidad que había vuelto una carga 

financiera al otrora esencial transporte. 

Ahora, la administración del presidente López Obrador asegura que hay una 

importante demanda no atendida de este transporte, tanto en su modalidad de carga 

como en la de pasajeros. En su apuesta, el gobierno afirma que hasta un 40% del 

movimiento de carga terrestre nacional podría hacerse a bordo de trenes y que en 

el transcurso de una década, hasta 1,200 millones de personas podrían movilizarse 

por ese medio. Para ello, sería necesario rehabilitar más de 3,500 kilómetros de 

vías férreas que se encuentran en desuso y retomar el manejo de otros más de 17 

mil kilómetros concesionados a nueve empresas privadas, en algunos casos 

todavía con algún grado de participación federal o estatal. 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

La estrategia de Morena para cazar a la BOA 

Ni alarma de golpe de Estado, como entre líneas pretendió infundir el gobierno, ni 

enojo entre la oposición porque se puso nombre y apellido a quienes actúan como 

tal dentro de la normalidad de un régimen democrático, debería haber provocado el 

documento de remitente anónimo (¿?) “Rescatemos a México, Proyecto BOA”, 

hecho público el martes pasado por el presidente López Obrador. 

De su lectura quedan claros dos objetivos centrales: Ganar a Morena como Bloque 

Opositor Amplio la mayoría de la Cámara de Diputados en las elecciones del año 

próximo y revocar el mandato de AMLO en 2022 mediante un recurso constitucional 

promovido por el propio Presidente.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Los héroes de azul 

En las últimas dos semanas, se ha hablado mucho de la policía. Por malas razones: 

por la violencia contra civiles, por las detenciones arbitrarias, por el uso excesivo de 

la fuerza. Esa conversación es ineludible: casos como el de Giovanni 

López muestran el deterioro de muchas corporaciones y la urgencia de una reforma 

policial a fondo. 

Pero en paralelo a esa discusión, tenemos que reconocer la decencia, integridad y 

heroísmo de miles de policías. Y más en medio de la pandemia. Después del 

personal sanitario, los policías son tal vez el segmento profesional más expuestos 

al contagio. Van algunos datos: 

 1. Al primero de junio, habían muerto por Covid-19 al menos 24 policías estatales 

y municipales en el Estado de México. Eso implica una muerte por cada 1800 

elementos. Puesto de otra manera, los policías representaban uno de cada 50 

decesos registrados en esa entidad federativa a esa fecha. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Secretarios sometidos y sometedores 

En el gabinete del todopoderoso Andrés Manuel López Obrador solo hay de dos 

sopas: los secretarios sometidos y los sometedores. Los primeros tienen un mínimo 

margen de maniobra en sus dependencias y han sido contradichos públicamente 

por el Presidente; los segundos son los radicales: los que, con la venia del titular del 

Ejecutivo, someten lo mismo a empresarios que a organismos autónomos o a las 

organizaciones de la sociedad civil. Sin duda, los primeros, los sumisos, son los que 

enfrentan el peor de los mundos, pues pese a no comulgar al 100% con las políticas 

de la 4T se han tenido que subyugar a lo que dice su jefe, con todo y el descrédito 

que esto puede significar para su reputación. 

Uno de los secretarios con mayor relevancia en los últimos meses, por la crisis 

económica histórica que sufre México, es el de Hacienda, Arturo Herrera, quien 

diseña y ejecuta la política económica del país, aunque en los hechos parece que 

solo obedece órdenes, a pie juntillas, de Andrés Manuel López Obrador, cuya 

noción de la economía y las finanzas es rudimentaria y anclada al pasado. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EN LOS PASILLOS de San Lázaro se corren apuestas sobre qué tipo de informe 

presentará a fin de mes el auditor superior de la Federación, David Colmenares 

Páramo..., si es que acaso presenta algo que no sean excusas. 

 

DE ACUERDO con la ley, a más tardar el 30 de junio la ASF debería presentar el 

primer informe parcial de fiscalización sobre el ejercicio 2019. O lo que es lo mismo: 

las irregularidades detectadas en el primer año del gobierno lopezobradorista. 

 

EL ASUNTO es que las auditorías deberían haber empezado desde el 1o. de enero, 

pero entre el coronavirus y que Colmenares anda buscando sin querer encontrar, la 

expectativa entre los diputados es que les entreguen un informe prácticamente en 

blanco. A ver si es cierto. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Jueves de Corpus 

El 10 de junio de 1971 yo era estudiante de la Preparatoria 8 de la UNAM. No fui a 

la manifestación de ese jueves de corpus en el casco de Santo Tomás, pero al día 

siguiente entrevisté a mis compañeros que sí habían asistido y preparé una crónica 

que narraba el ataque de los "halcones" y cuestionaba al gobierno. Le di el artículo 

a Federico Campbell y él lo entregó a José Emilio Pacheco, quien lo publicó en la 

sección cultural de la revista Siempre! Fue mi primer artículo profesional. Tenía 17 

años. 

 

Nunca se esclarecieron los hechos del halconazo. El regente de la Ciudad de 

México, Alfonso Martínez Domínguez, fue obligado a renunciar, aunque años 

después culpó de la matanza al propio presidente Luis Echeverría. Este siempre 

negó la responsabilidad, pero prometió una investigación cuyos resultados nunca 

se dieron a conocer. En 2006 Echeverría fue juzgado por su presunta 

responsabilidad, pero se le exoneró en 2009. No había pruebas para condenarlo. 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-12/op181872?pc=102
https://www.reforma.com/jueves-de-corpus-2020-06-12/op181874
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SACAPUNTAS 

Pacto con la UE 

Acuerdo de colaboración signaron México y la Agencia para la Cooperación Policial 

de la Unión Europea para combatir al crimen organizado trasnacional, con 

intercambio de información. Por nuestro país firmaron el canciller Marcelo Ebrard y 

el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo. Ello abre la posibilidad de designar a 

un oficial mexicano en La Haya. 

Lección de pluralidad 

Fiel a su política, el líder de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, someterá a 

parlamento abierto la discusión de su iniciativa de reforma al artículo 28 

constitucional para crear el Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el 

Bienestar. Es decir, busca sacar adelante su plan a través del consenso, no por 

imposición ni, mucho menos, por mayoriteo. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Realineamiento en la cancillería 

Jesús Seade cumplió su misión: concluir la negociación del nuevo Tratado de Libre 

Comercio (T-MEC) con Estados Unidos y Canadá. 

Podrán, o no, haber agradado algunos de los términos signados, pero el hecho es 

que ya está ahí el nuevo tratado y que se echa a andar el próximo 1 de julio. 

Fuera de ese tema (el T-MEC), Seade no tenía ninguna otra tarea. Por más que su 

nombramiento oficial fuera el de subsecretario para América del Norte, lo cierto es 

que el trabajo diplomático de esa área no pasaba por su escritorio. 

Su posición no se la debía al canciller Marcelo Ebrard. Nunca fue de su equipo de 

confianza, por más protagonismo que tuviera en la negociación del T-MEC y de su 

relación cercana con Robert Lighthizer, representante de Comercio de Estados 

Unidos. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/marcelo-ebrard-mexico-negociaciones-union-europea-seguridad-ricardo-monreal-sacapuntas-11-junio-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/marcelo-ebrard-conflicto-notimex-donald-trump-organizacion-mundial-comercio-alhajero-martha-anaya/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  La guerra de los escritorios. El juez primero especializado en Competencia 

Económica, Rodrigo de la Peza, otorgó una suspensión definitiva que detiene, por 

tiempo indefinido, el Acuerdo de Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y 

Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional, emitido por la secretaria de Energía, Rocío 

Nahle. La resolución detiene también la emisión de nuevas reglas para el sector 

eléctrico, impugnadas por empresas y organizaciones ambientales ante tribunales. 

Fue la asociación civil Defensa Colectiva la que promovió el amparo al acuerdo, 

publicado el 15 de mayo. La suspensión definitiva puede ser impugnada por la 

Secretaría de Energía y el Centro Nacional de Control de Energía, mediante un 

recurso de queja que se debe promover ante un Tribunal Federal. Duro revés para 

Rocío Nahle, a ver cómo lo resuelve. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Un Frankenstein llamado revocación 

El 7 de abril pasado, en una conferencia virtual con líderes empresariales, el 

presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, leyó una 

pregunta que recibió de uno de los participantes. 

“‘¿Crees que hemos llegado al punto de decirle a AMLO: corriges o te vas?’”. 

Salazar respondió: “Parece que no entendemos la democracia que tenemos. Por 

más comunicados que ustedes puedan lanzar para que se vaya, el señor tiene el 

apoyo que le dio esta estructura democrática; dentro de un año y pico, tendremos 

la posibilidad, porque así lo estableció nuestro Congreso, de hacer una revisión 

democrática o un rechazo de mandato, ¡ése es el momento!”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1387741
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/un-frankenstein-llamado-revocacion/1387744
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La reapertura y la polarización 

En medio de la complejísima situación que vive el país, sin salir de la crisis sanitaria, 

con una crisis económica galopante que no sabemos cómo se podrá remontar en 

los próximos meses sin un programa de apoyo a empresas y trabajadores, con una 

crisis de seguridad que ni la pandemia ha logrado relajar, es incomprensible que se 

esté apostando a la polarización y a la ruptura social. No sólo porque es 

políticamente suicida en el mediano y largo plazos, sino porque la polarización, la 

ruptura como forma de hacer política, aunque de moda en el populismo actual, 

también es una visión decimonónica, digna del siglo XIX y no de las sociedades 

democráticas de un muy bien avanzado siglo XXI. 

Una de las frases más sugerentes que he leído en años, por todo lo que implica, la 

pronunció el extraordinario físico británico Stephen Hawking cuando presentó en 

Oviedo, España, su libro Brevísima historia del tiempo: dijo el ganador del Príncipe 

de Asturias que “el universo tiene muchas historias alternativas y hay un número 

muy elevado de universos posibles”. Una definición de las ciencias duras que puede 

ser un azote intelectual para cualquier intolerante o convencido de poseer la verdad 

absoluta. Una definición que puede ser un calvario para una mente estrecha y 

esquemática, que sólo comprende la realidad dividida en blancos y negros, en 

buenos y malos. 

 

ALICIA SALGADO 

Peñasquito, una roca menos en el camino del TMEC 

El acuerdo alcanzado ayer con la Comunidad de Cedros en Mazapil, Zacatecas 

para el levantamiento del bloqueo a Peñasquito, resuelve uno de los conflictos, que 

la ministra Chrystia Freeland, de Canadá, primero puso sobre la mesa de la 

negociación de asuntos pendientes en el T-MEC, cuando Goldcorp era ciudadana 

corporativa de la hoja de Maple y, luego, prosiguió el negociador comercial 

estadunidense, Robert Lighthizer, cuando fue adquirida por Newmont. Y, es que 

aquí había que negociar políticamente. Los bloqueos intermitentes y chantajes 

sobre la mina con mayor potencial de extracción de plata en México en estos 

momentos, interesaba a muchos actores. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-reapertura-y-la-polarizacion/1387748
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/penasquito-una-roca-menos-en-el-camino-del-t-mec/123817
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DAVID PARAMO 

Legislador Vilchis 

Parecería que los diputados y senadores de la 4T contrataron el Método Vilchis para 

legislar (también se conoce como vil chilazo). Van de ocurrencia en ocurrencia mal 

pensada y peor ejecutada. 

Un día suponen que sería buena idea cambiar la ley de ahorro para el retiro y Mario 

Delgado presenta una iniciativa para hacerlo sin preguntarle a nadie, ni a los 

administradores ni los expertos, vamos, ni siquiera a los trabajadores, quienes están 

francamente preocupados por lo que ha sido su ahorro. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

Xperi Corporation, cuyo CEO es Jon Kirchner, completó su fusión con la empresa 

TiVo Corporation, que está en manos de John O. Ryan, para formar una plataforma 

única de entretenimiento digital. Ambas trabajarán ahora bajo el nombre de Xperi 

Holding Corporation y ofrecerán productos para casa, auto y dispositivos móviles, 

al mismo tiempo que seguirán invirtiendo en tecnologías innovadoras. La nueva 

empresa cuenta con más de 11 mil patentes y aplicaciones, las cuales también 

ofrecen ingresos por propiedad intelectual y permiten que el negocio sea más 

estable y diversificado. Debido al acuerdo, desde el pasado 2 de junio las acciones 

de Xperi Holding Corporation cotizan en Nasdaq con el indicador XPER. 

 

JOSÉ YUSTE 

Arturo Herrera, ¿impondrá límites? 

Buen economista, conocedor de la importancia de las finanzas públicas sanas, con 

experiencia internacional, Arturo Herrera enfrenta el principal reto de su vida 

profesional: cómo poner diques a la 4T. 

Es buen negociador. Lo mostró con Alfonso Romo y la banca de desarrollo. Sin 

embargo, las propuestas y condicionamientos de la 4T lo están rebasando. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/legislador-vilchis/123815
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123814
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/arturo-herrera-impondra-limites/123813
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MARICARMEN CORTES 

López Obrador apoya desaparecer IFT y Cofece 

Crece la preocupación por la iniciativa de Ricardo Monreal, coordinador de Morena 

en el Senado, para desaparecer al IFT, Cofece y CRE para crear un nuevo instituto 

regulador. Aunque para su aprobación se requiere el voto de dos terceras partes 

del Senado, lo que preocupa es que el presidente López Obrador se manifestó a 

favor de la iniciativa “si es para ahorrar” y se lanzó en contra del IFT y de todos los 

organismos autónomos, a los que denominó “institutos pantalla, creados como parte 

del modelo neoliberal”. 

Aun sin una reforma constitucional, López Obrador puede a través de las 

mañaneras realizar una desgastante campaña en contra de los presidentes del IFT, 

Adolfo Cuevas, quien es interino, y de Alejandra Palacios, quien en septiembre de 

2021 termina su gestión como presidenta y en febrero de 2020 como comisionada. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que el poblano Erasmo Ponce, mejor conocido como El Rey de la Tortilla en Nueva 

York, trabaja junto con las organizaciones Mecenas y Donaciones Unidas un fondo 

para la entrega de ayuda a la comunidad hispana afectada por la crisis y la 

pandemia en la Gran Manzana con la participación del empresario Pedro Zamora y 

figuras del espectáculo como los Tigres del Norte, Lucía Méndez, Rosa Gloria 

Chagoyán y Diego Verdaguer. La semana pasada repartieron mil 200 cajas en 

Queens y esta semana irán a Yonkers y New Rochelle. 

Que el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, 

comentó en un webinar con empresarios pyme que tuvo una positiva reunión virtual 

con el titular de la SRE, Marcelo Ebrard, en la que hablaron de las oportunidades 

que brindará el T-MEC y más tarde, dicen sus allegados, se planteó al canciller que 

sea el invitado especial de la reunión nacional del CCE. Parece que el secretario 

está destrabando la relación con ese sector e incluso tocaron el tema de la ayuda 

de la iniciativa privada para la atención del covid-19. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/lopez-obrador-apoya-desaparecer-ift-y-cofece/123816
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_68
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_68


 

 

75 
 

CARLOS PUIG 

¿Le creemos a los epidemiólogos? 

The New York Times ha hecho un ejercicio más que interesante para estos tiempos. 

En el momento en el que cada uno de nosotros nos preparamos y pensamos cómo 

vamos a retomar la vida sin este confinamiento, en que pensamos qué sí quiero 

hacer fuera y qué no, o qué debo hacer y qué no, el diario hizo una encuesta entre 

511 epidemiólogos para preguntarles a ellos qué están dispuestos a hacer y cuándo 

en los próximos meses. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Nuestra violencia 

Cuál es la índole de la violencia que sigue sacudiendo, inconteniblemente, a 

México? 

Hemos tenido mucho tiempo la explicación de que la violencia se disparó en nuestro 

país cuando el gobierno decidió declararle la guerra al narcotráfico, al crimen 

organizado en general. 

Esta ha sido una pieza favorita de nuestra explicación, pero es una pieza cada vez 

menos explicativa de lo que sucede. Porque hoy es claro que el gobierno federal no 

responde a la violencia criminal con la violencia del Estado. El gobierno actual no 

ha hecho una declaración de guerra contra el crimen organizado ni actúa a las 

calladas siguiendo esa estrategia. 

CARLOS MARIN 

Otro Frankenstein “para el bienestar” 

La iniciativa de fusionar las comisiones federales de Competencia Económica y 

Reguladora de Energía con el Instituto Federal de Telecomunicaciones equivale a 

pretender que se satisfaga el apetito, en este caso “de ahorro”, batiendo una comida 

tan típica como la de cualquier fonda en un mercado popular: sopa de codito, arroz 

(con o sin plátanos fritos o huevo), guisado, frijoles, tortillas, agua de jamaica o 

tamarindo y, al gusto, el postre de gelatina o flan. Todo a la licuadora y ¿buen 

provecho? 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/le-creemos-a-los-epidemiologos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/le-creemos-a-los-epidemiologos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestra-violencia
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestra-violencia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otro-frankenstein-para-el-bienestar
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otro-frankenstein-para-el-bienestar
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ENRIQUE QUINTANA 

'Ya estamos hartos' 

“Estamos hartos de que los únicos temas que estén en la agenda pública sean la 

pandemia, la crisis económica y López Obrador”. 

Esta afirmación me la han hecho cada vez más personas que perciben que en los 

últimos meses no hay otra cosa de la cual se hable. 

 

DARÍO CELIS 

Covid-19 modifica hábito en compra de vehículos 

La venta de vehículos ligeros en el mes de mayo fue de 42,028 unidades, lo que 

representó una disminución del 58.96% en comparación con mayo de 2019 cuando 

se vendieron 102,402 unidades. 

La venta de vehículos ligeros en mayo estuvo condicionada por el aislamiento social 

motivado por la contingencia sanitaria ante el Covid-19 que obligó a las 

distribuidoras de automotores a cerrar sus pisos de venta. 

 

PABLO HIRIART 

'No puedo respirar' 

Las tres últimas palabras de George Floyd antes de morir estrangulado por un 

policía en Minnesota serán icónicas para toda una generación, marcada por el Covid 

y la angustia económica. Más o menos así lo describió hace unos días Vanessa 

Rubio, en una reflexión llena de dolorosa exactitud. 

Para México especialmente, hay que añadir. 

Otra mujer, respetada y brillante como la anterior, Clara Jusidman, cercana del hoy 

Presidente, advirtió esta semana en entrevista con El Financiero que además del 

hambre y la violencia social que dejará la pandemia, México está en riesgo de una 

balcanización porque las bandas criminales se están apoderando de territorios 

completos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/ya-estamos-hartos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/covid-19-modifica-habito-en-compra-de-vehiculos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/no-puedo-respirar
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La farsa del Conacyt 

Nacional, la directora del Conacyt, María Elena Álvarez Buylla, afirmó que para el 

15 de mayo tendría listos 700 ventiladores, “ensamblados y listos” para soporte de 

los enfermos de Covid-19 en situación crítica, con tecnología 100% mexicana. No 

sucedió, y 15 días después, ante la presión de los medios, tuvo que justificar sus 

mentiras con más mentiras, al afirmar que no había dicho lo que sí había dicho. 

Pero desde un principio, sabían los expertos cuál iba a ser el resultado. 

La directora del Conacyt engañó a la nación y, a menos que estuviera consciente 

del timo, al presidente Andrés Manuel López Obrador. Tocó la música del régimen 

al impulsar la racional del gobierno que apela al nacionalismo, con propaganda y 

mentiras que, sin embargo, no tiene consecuencia política alguna para ella –y de 

hecho, para nadie de sus compañeros de gobierno–, porque no hay rendición de 

cuentas en esta administración para embusteros. 

 

SALVADOR CAMARENA 

La normalidad de la prensa crítica 

No había internet, pero en muchos rincones de México, además de sus ciudades 

importantes, siempre hubo lectoras y lectores ávidos de información no manipulada 

por el régimen priista. Ocurría hace 50 años, ocurrirá en los tiempos por venir. 

Aunque no le guste al gobierno que se presenta como “transformador”. 

La semana que termina ha sido particularmente mala, por ataques desde el poder 

y desde las redes sociales ligadas al mismo, para la prensa crítica. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-farsa-del-conacyt
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-normalidad-de-la-prensa-critica
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | BUPA: vidas largas, sanas y felices 

Para la aseguradora global de gastos médicos, México es un país clave para sus 

planes de expansión. Según sus propias estimaciones el mercado de seguros de 

salud, donde la empresa que dirige Luk Vanderstede es líder, alcanzaría un valor 

superior a 90 mil millones de pesos con 20.8 millones de asegurados potenciales, y 

para 2024 cerca de una tercera parte del mercado de seguros de no vida serían 

primas precisamente de seguros de salud. Y en línea con las expectativas, la meta 

de Bupa es duplicar su base de clientes para 2023 al pasar de 60 mil a 120 mil que 

ante la baja penetración de los seguros en México parece algo muy difícil de 

alcanzar, pero la empresa que en el mundo atiende a más de 30 millones de 

clientes, apuesta a la tecnología, la innovación de productos y canales de 

distribución para alcanzar su objetivo. 

Así Bupa invertirá este año cerca de 600 millones de pesos, de los cuales 220 

millones de pesos serán para diversos proyectos de tecnología y digitalización; y 

acaba de lanzar Bupa Nacional Plus es un producto que cuenta con las ventajas y 

respaldo internacional pero dirigido a las necesidades de clientes mexicanos, un 

seguro de gastos médicos mayores simple y flexible que permite literalmente la 

personalización del plan con una suma asegurada, deducible, coaseguro y zona 

geográfica que el beneficiado elija en un menú de 240 difentes opciones. Bupa sigue 

trabajando en el desarrollo de nuevos productos que presentará en los siguientes 

meses y al mismo tiempo fortalecerá sus canales de venta directa y acuerdos con 

intermediarios para reforzar la disponibilidad de sus productos y su modelo único de 

cobertura. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-bupa-vidas-largas-sanas-y-felices-5354327.html
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Pepe Grillo 

Fue una acción orquestada 

Morena manipuló con fines políticos las protestas por la muerte de Giovanni López. 

A tal conclusión llegó el Partido Movimiento Ciudadano, que añadió que la 

manipulación busca desestabilizar al gobierno de Jalisco. 

Personajes conocidos de la 4T emprendieron a la vista de toda una ofensiva desde 

las redes sociales. Fue una acción orquestada. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡Arranca 2021, con la amenaza de fraude! 

Como no hay plazo que no se cumpla ni mentira que dure cien años, ya arrancó el 

proceso electoral del 2021; elección que podría significar el principio del fin del 

gobierno de AMLO. 

Por eso, porque la realidad empieza a pisar los talones del fallido gobierno de 

Obrador, el presidente también empieza a mandar señales y a marcar su territorio. 

 

Rozones 

Estimaciones, preguntas y memes 

Primero con una sonrisa probablemente para denotar buen humor y luego con 

algunos dejos de hastío, el subsecretario Hugo López-Gatell afrontó ayer el 

planteamiento de un reportero, quien de plano le pidió responder a las preguntas 

que ayer se hacían “en forma de meme”. Y es que con la información que ahora dio 

en el sentido de que la pandemia tendrá su pico la próxima semana, desató en las 

redes humor, cargado de crítica ácida. Nos hacen ver que el doctor sigue 

desahogando un papel complicado, porque es triple: gestor comunicacional, técnico 

y político de la pandemia, y los propósitos de cada uno en ocasiones no coinciden 

entre sí. El problema es que cada vez que el funcionario se empantana, también  

https://www.cronica.com.mx/notas-fue_una_accion_orquestada-1156200-2020
https://lasillarota.com/opinion/columnas/arranca-2021-con-la-amenaza-de-fraude/401589
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/estimaciones-preguntas-memes-205285
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Javier Solórzano Zínser 

Sin nadie enfrente 

El Presidente sigue sin tener a nadie enfrente y quizá por ello le dé por hacer 

referencia constante a sus “adversarios”, o le puede dar también por presentar un 

documento que nadie reconoce.  

A veces parece que el Presidente al no tener una oposición organizada, al menos 

desde la perspectiva partidista, le da por crearla y meterla en el imaginario colectivo, 

lo que es oro molido entre sus furibundos e innumerables seguidores. 

 

Bibiana Belsasso 

“Quería ganar la rifa del avión para hacer una escultura” 

El pintor, escultor, muralista y grabador Manuel Felguérez falleció esta semana en 

su casa de la Ciudad de México a los 91 años de edad, víctima de Covid-19. Él era 

uno de los últimos integrantes de la Generación de La Ruptura, movimiento artístico 

surgido en la segunda mitad del siglo XX, que se desligó de los postulados del 

muralismo. 

Referencia obligada de la cultura nacional, ocupa el punto más alto del arte 

abstracto mexicano. Platicamos con el analista y escritor Federico Reyes Heroles 

(FRH), quien fue amigo cercano del maestro Felguérez, sobre la vida y obra de uno 

de los principales creadores de los siglos XX y XXI. 

 

Ángeles Aguilar 

Colapsa actividad industrial y otro año perdido 

Fuera abajo… El abismal colapso que se reportó ayer en materia de producción 

industrial, revela la profundidad de la crisis que actualmente vive el país. 

Los datos son contundentes. En abril la industria en su conjunto sufrió una caída del 

29.6%, el mayor desplome mensual o trimestral desde que se tienen registros de 

ese indicador, lo que revela que ese sector enfrenta la mayor recesión desde 1932. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/nadie-enfrente-205286
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/queria-ganar-rifa-avion-escultura-205265
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/colapsa-actividad-industrial-ano-perdido-205245
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Arturo Damm 

Inmecob, ¿buena idea? 

La misión de la Comisión Federal de Competencia Económica, COFECE, es 

“promover y proteger la competencia en los mercados para contribuir al bienestar 

de las familias y al crecimiento económico del país”. 

La misión de la Comisión Reguladora de Energía, CRE, es “fomentar el desarrollo 

eficiente de la industria, promover la competencia en el sector, proteger los intereses 

de los usuarios, propiciar una adecuada cobertura nacional y atender a la 

confiabilidad, estabilidad y seguridad en el suministro y la prestación de los 

servicios”. 

 

 

Marco A. Mares 

Salgan a las calles: AMLO 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, conminó ayer 11 de junio, 

a la sociedad mexicana a salir a las calles, a abandonar el confinamiento, a superar 

el miedo. El Jefe del Ejecutivo hizo el exhorto a los ciudadanos justo en los días en 

los que se están registrando cifras récord de contagios 

Casi al mismo tiempo el responsable de la guerra contra el Covid-19, el 

subsecretario de Prevención de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell, decía 

que el pico más alto del contagio de la pandemia en México está ocurriendo y se 

prolongará hasta la próxima semana y en algunas zonas hasta octubre.  Además 

anticipó una nueva oleada para fin de año. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inmecob-buena-idea-205271
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Salgan-a-las-calles-AMLO-20200612-0022.html
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La Gran Carpa 

Malabarista 

En la capital de Querétaro se invirtieron ya 142 millones de pesos en programas 

para sortear el Covid-19. El alcalde ya ha anunciado que acciones, como comedores 

comunitarios o apoyos a desempleados, se mantendrán, esperando que lleguen 

más apoyos y programas desde el gobierno federal. 

 

¿Será? 

Lo amargo de la estadística 

Las gráficas de la actividad industrial van a la baja y la de contagios al alza. México, 

entre el “ya tocamos fondo” y la “curva aplanada”. ¿Será? 

Urgen nuevos consejeros 

Muy buena respuesta tuvo entre los legisladores de Morena, e incluso entre la 

oposición, el exhorto que hizo el diputado Porfirio Muñoz Ledo para retomar el 

procedimiento con el que deberán cubrirse las cuatro vacantes del Consejo General 

del INE; esto, cuando ya comenzó la carrera electoral de 2021, nada más y nada 

menos que la más grande y compleja en la historia del país. Incluso, nos aseguran, 

diversos integrantes del Congreso de la Unión se pronunciaron por completar la 

selección de Consejeros en un plazo mucho más corto que el mes que propone 

Muñoz Ledo; pues, cuando se suspendieron los trabajos legislativos, el pasado 23 

de marzo, tan sólo faltaban 10 días para que los diputados dieran total cumplimiento 

a este mandato legal. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200612-0026.html
https://www.24-horas.mx/2020/06/12/sera-lo-amargo-de-la-estadistica/
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Dinero 

Percibió que la tasa de interés que le cobran los bancos en su tarjeta de crédito era 

muy alta allá por la Navidad de 2018? Así fue. La junta de gobierno del Banco de 

México subió la tasa de referencia a 8.25 por ciento, el 20 de diciembre de 2018, el 

nivel máximo desde que este mecanismo de política monetaria entró en operación 

en México, en 2008. Supuestamente la finalidad era contener la inflación y la 

devaluación de la moneda. En 2015 había cerrado en 3%; en el mismo mes, pero 

de 2016, llegó a 5.5%. Para enero de 2018 ya se encontraba en 7.25% y así hasta 

alcanzar 8.25%. Sin entrar a discutir si los fines se cumplieron –controlar la inflación  

y evitar la depreciación del peso–, lo cierto es que al calor de la alta tasa de interés 

nació y creció un negocio que se conoce como carry trade. Es relativamente simple: 

se trata de comprar bonos y cetes del gobierno mexicano con dinero barato de otros 

países, donde, por ejemplo, la tasa de interés sea de 2 por ciento. En la diferencia 

hay una ganancia enorme. Algún analista de Bloomberg llamó a México “el campeón 

del carry trade”. Compraron más de 2 billones de pesos inversionistas extranjeros: 

golondrinos y fondos de inversión institucionales, tal vez también funcionarios del 

gobierno anterior, y probablemente hasta narcos. Los filtros son débiles. 

 

Astillero 

El partido Morena parecería demasiado joven para estar inmerso ya en un batidillo 

de manejos financieros irregulares. Quien fue su tercera presidenta de comité 

nacional, Yeidckol Polevnsky Gurwitz, es investigada en relación con la compra de 

bienes inmuebles por más de 430 millones de pesos. 

Según los señalamientos oficiales del caso, la pequeña empresaria, o gestora de 

empresarios, que suplió por escalafón a Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 

cuando este dejó formalmente el liderazgo del partido que creó, para lanzarse a su 

tercera búsqueda de la Presidencia de la República, ha sido emplazada por el actual 

equipo morenista al mando, encabezado por Alfonso Ramírez Cuéllar, a aclarar y 

presentar documentación de la compraventa de inmuebles, así como su 

equipamiento, remodelación, adaptación y todo tipo de obras y actos jurídicos y 

financieros del ejercicio presupuestal 2019 y 2020. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/opinion/010o1pol
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Editorial 

 La pandemia y el nuevo turismo 

 

Al inaugurar el simposio virtual internacional La nueva era del turismo, el secretario 

federal del ramo, Miguel Torruco Marqués, reconoció que la pandemia de Covid-

19 vino a hacer más evidente el agotamiento y decadencia de los modelos 

tradicionales de hacer turismo. Entre los aspectos de la realidad oculta de este 

sector económico, el funcionario destacó el limitado sistema sanitario a disposición 

de los trabajadores, la ausencia de un esquema sólido de protección social, la falta 

de liquidez de algunas empresas, la falta de responsabilidad y la despreocupación 

con que los turistas forman aglomeraciones, entre otros. 

Ante este panorama, Torruco Marqués sostuvo que: hoy todo proyecto de 

aspiración colectiva tiene que fundarse en un equilibrio entre el crecimiento 

económico y el desarrollo social, entre el uso de los recursos del patrimonio turístico 

y la diversidad de la Tierra. Asimismo, llamó a redefinir el turismo, tarea que requiere 

la sensibilización de investigadores, académicos, prestadores de servicios, 

trabajadores, empresarios y autoridades en ámbitos como el bienestar social y 

comunitario, la inclusión y la diversidad. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/edito

